
ПОГОДА     
ЧЕТВЕРГ -1°C, +1°C, небольшой дождь. ПЯТНИЦА +1°C, +3°C, небольшой дождь.  

СУББОТА +2°C, +4°C, небольшой дождь.   ВОСКРЕСЕНЬЕ +3°C, +5°C, дождь.
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ПОЗДРАВЛЯЕМ!

ЯРМАРКА-РАСПРОДАЖА

г. Пятигорск

Шубы из натурального меха.
В большом ассортименте 

дубленки. 
Мужские кожаные куртки.

Новая коллекция 
из норки.

 4 Акция! 
Сдай старую шубу и получи 
от 5 до 10 тыс. руб. при покупке новой.

5, 6 ноября  2018  г.  с  8.00  до 18.00 
в ДК «Электрон»  ИП
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Рассрочка. Кредит ОТП-банка. Лицензия № 2766 от 27.11.2014 г.
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«БРАВО!» инженерной мысли 
«элекондовцев»

ОАО «Элеконд» является одним из ведущих предприятий оборонно-промышленного комплекса России 
по разработке и производству электролитических конденсаторов и единственным заводом, 

сохранившим всю номенклатуру выпускаемых в России алюминиевых, ниобиевых и танталовых 
электролитических конденсаторов 

О ВЫСОКОМ качестве конденсаторов, производимых ОАО 
«Элеконд», говорят многочисленные дипломы, свидетель-
ства, сертификаты. Шести конденсаторам присвоен высший 
уровень качества, установленный федеральной программой 
«Российское качество». В 1997 году одной из первых в Удмур-
тии была сертифицирована система качества предприятия. 

В 2007 году Европейский фонд Управления качеством выдал 
предприятию сертификат «Стремление к совершенству». 

За значительный вклад в социально-экономическое раз-
витие республики трудовой коллектив ОАО «Элеконд» дваж-
ды занесен на Доску почета Удмуртской Республики.

Продолжение на с. 2.

Лауреаты Государственной премии Удмуртской Республики 2018 года: заместитель начальника опытно-промышленной лабо-
ратории отдела алюминиевых конденсаторов Дмитрий Никулин, начальник опытно-промышленной лаборатории отдела алю-
миниевых конденсаторов Любовь Волкова, главный инженер - заместитель генерального директора ОАО «Элеконд» Александр 
Степанов, первый заместитель главного технолога - главного конструктора, начальник отдела алюминиевых конденсаторов 
Людмила Суханова, заместитель начальника лаборатории алюминиевых конденсаторов отдела алюминиевых конденсаторов 
Александр Мехряков (на снимке слева направо) 

УВАЖАЕМЫЕ ЖИТЕЛИ 
УДМУРТСКОЙ РЕСПУБЛИКИ!

Примите мои сердечные поздравле-
ния с Днем народного единства и оче-
редной годовщиной государственно-
сти нашей Удмуртии!

4 ноября россияне вспоминают исто-
рическое событие четырехвековой 
давности, когда люди разных нацио-
нальностей и сословий, сплотившись 
в стремлении положить конец брато-
убийственной розни и смуте, освобо-
дили Отечество от иноземных захват-
чиков. Поэтому мы отмечаем эту дату 
как день подлинного национального 
единения во имя спасения нашей стра-
ны.

Для жителей нашей республики чет-
вертый день ноября знаменателен 
вдвойне. Именно в этот день в 1920 
году был принят Декрет об образова-
нии Вотской автономной области, кото-
рый и положил начало формированию 
государственности Удмуртии.

За почти столетнюю историю Удмур-
тия прошла славный путь развития и 
сегодня занимает достойное место в 
составе Российской Федерации. В этом 
можно убедиться и на форуме «Сдела-
но в Удмуртии», где в течение несколь-
ких дней будет идти деловой разговор 
производителей нашего региона и экс-
пертов из разных городов страны по 
вопросам улучшения бизнес-климата. 
А на одноименной выставке, развер-
нутой на Центральной площади уд-
муртской столицы, каждый желающий 
получит возможность увидеть широ-
кий ассортимент продуктов питания и 
товаров народного потребления, кото-
рые производятся в нашей республике.

Поздравляю всех жителей Удмуртии 
с праздниками, являющимися свиде-
тельством нашего желания сохранить 
межнациональный мир, поддержать 
обычаи добрососедства, сделать ре-
спублику сильнее и краше. Желаем 
вам здоровья, счастья, благополучия и 
успехов во всех делах и начинаниях!

Глава Удмуртской Республики  
А. Бречалов.

ДОРОГИЕ ЖИТЕЛИ УДМУРТИИ!
От всей души поздравляю вас с Днем народного единства и Днем государствен-

ности Удмуртии! 
Эти два праздника, которые мы отмечаем 4 ноября, – дань уважения славному 

прошлому нашего Отечества и символ веры в его завтрашний день.  Почти четыре 
века назад россиян объединили общие цели и они встали на защиту независимо-
сти страны. 4 ноября 1612 года земское ополчение Минина и Пожарского осво-
бодило Москву от иноземных захватчиков. Это стало судьбоносным событием в 
истории России, когда люди различных сословий, вероисповеданий и националь-
ностей объединились ради спасения Родины.

4 ноября 1920 года был подписан Декрет об образовании удмуртской автоно-
мии и наша республика обрела свою государственность. Эти два праздника напо-
минают нам о том, что мы – единый народ с общей исторической судьбой.  И сегод-
ня мы чувствуем  стремление людей к единению во имя  дальнейшего  развития и 
процветания государства. 

Наша республика – неотъемлемая часть большой многонациональной страны. 
Уверен, что Удмуртия и впредь будет вносить весомый вклад в развитие России, 
сохранение духовного богатства и останется одним из наиболее привлекатель-
ных регионов Поволжья.

Нам под силу выполнить любые сложные задачи, ведь у нас есть главное богат-
ство – люди прекрасной удмуртской земли, полные идей и стремления сделать 
свой родной край еще краше и привлекательнее. 

Желаю всем крепкого здоровья, благополучия, успехов, счастья и любви!
Председатель Государственного Совета Удмуртской  Республики  А. Прасолов.

Фото В. Карманова.

Следующий номер газеты выйдет 
в четверг, 8 ноября
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КРАСНОЕ ПРИКАМЬЕ

n Поздравляем!

Высокая оценка кропотливого труда
Указом Главы Удмуртии Александра Бречалова на Доску почета Удмуртской Республики занесены фотография и имя Нины 
Юрьевны Овчинниковой

Работы не боюсь
Говорит оператор по искусственному осеменению  коров   ООО «АгроНива» Наталья Козлова

n На Доске почета Удмуртской Республики

«БРАВО!» инженерной мысли «элекондовцев»
n Лауреаты Государственной премии Удмуртской Республики

Россия в сердце каждого из нас
В преддверии Дня народного единства мы спросили у сарапульцев, что для них значат слова «Родина», «Россия»?   
Какими делами и поступками можно доказать любовь к своей стране? 

Нина Юрьевна Овчинникова 
-  агроном-семеновод ООО «Рус-
ская нива». Стаж ее работы со-

ставляет 46 лет. 
Рассказывает, что о профессии 

не задумывалась. Сельское хо-
зяйство было частью ее жизни, с 
детства привыкла помогать ро-
дителям. После окончания школы 
поступила в Сарапульский сов-
хоз-техникум. После его оконча-
ния стала работать в с. Кигбаево.

С 2005 по 2012 годы работала 
главным агроном хозяйства. Тог-
да сельхозпредприятие получило 
статус семеноводческого хозяй-
ства. И до сих пор остается един-
ственным предприятием с таким 
статусом в Сарапульском районе. 

- Поставили задачу: надо. А надо 
- значит, надо. Занялись элитными 
семенами. Нашли и завезли новый 
сорт ячменя, получили хороший 
урожай, понравилось качество. 
Знаний и опыта хватило. Вот так по-
степенно перешли на семеновод-
ство, - вспоминает Нина Юрьевна. 
-  Наше хозяйство продавало по 

600-700 тонн элитных семян. Сей-
час в первую очередь обеспечива-
ем семенами коллег – другие про-
изводственные площадки нашего 
предприятия «Русская нива».  

Ячмень, рожь, пшеница, овес, 
многолетние травы, выращенные 
на полях «Русской нивы», прода-
ются не только по всей республи-
ке, но и за ее пределы.

Процесс выращивания зерно-
вых и кормовых культур трудоем-
кий и сложный.

- Закупаем  в НИИ новые сорта 
семян высокой репродукции, раз-
множаем и продаем. Здесь важно 
все: почва, погодные условия. Есть 
риск засорить, смешать культуры, 
поэтому ведем особый учет и конт- 
роль. Необходимо прочищать 
комбайны и машины, проводить 
чистку на токах. Это кропотливая 
работа, и доверяем ее  только 
тем, кто ответственно выполняет 
требования агрономов, – расска-

зывает о тонкостях работы Н. Ю. 
Овчинникова. -  Постоянно прихо-
дится держать руку на пульсе, по-
вышать квалификацию, получать 
новые знания. 

С активным участием Нины 
Юрьевны отрасль растениевод-
ства успешно развивается. За 
многолетний добросовестный 
труд специалист награждена по-
четными грамотами Министер-
ства сельского хозяйства и про-
довольствия, Правительства УР, 
Благодарностью и Почетной гра-
мотой Министерства сельского 
хозяйства России. 

Нина Овчинникова призналась, 
что не ожидала такой высокой оцен-
ки ее труда и очень волнуется перед 
торжественным моментом, когда  
2 ноября Удмуртия будет чествовать 
тех, кто удостоен в этом году значи-
мых республиканских наград.

С. Ульянова, 
В. Карманов (фото).

Начало на с. 1
Среди недавних достижений 

ОАО «Элеконд» есть одно очень 
весомое: Указом Главы Удмуртии в 
канун Дня государственности ре-
спублики коллективу присуждена 
Государственная премия Удмурт-
ской Республики в области науки 
и технологий «за разработку и ос-
воение производства малогаба-
ритных конденсаторов с двойным 
электрическим слоем К58-26».

Коллективом работников, кото-
рый мы вам сегодня представля-
ем, были разработаны конструк-
ция конденсаторов с двойным 
электрическим слоем, а также со-
став и технологические рекомен-
дации по приготовлению рабочих 
электролитов для таких конденса-
торов. Новые конденсаторы могут 
бесперебойно работать в экстре-
мальных условиях - в температур-
ных режимах от -60°С до +65°С, в 
том числе в условиях Арктики.

При этом особо подчеркнем, 

что технический уровень разра-
ботанных конденсаторов – выше 
уровня мировых аналогов.

Конструктивно конденсатор 
с двойным электрическим сло-
ем (ионистор) – это электронный 
компонент, который, в отличие 
от других подобных накопителей, 
за короткое время способен на-
капливать большое количество 
электрической энергии и так же 
быстро отдавать его потребителю.

Области применения иони-
сторов и модулей на их основе 
весьма широки. Это промышлен-
ные источники бесперебойного 
питания; авиация, спецтехника; 
системы безопасности и охра-
ны; подъемное оборудование, 
лифты, краны; автомобильный 
и железнодорожный транспорт; 
энергетика, в том числе альтер-
нативные источники тока; меди-
цинское оборудование; телеком-
муникационное оборудование, 
контролеры, компьютеры; по-

требительские товары: счетчики, 
освещение, игрушки, аудиообо-
рудование, видеорегистраторы, 
электроинструмент; торговое 
оборудование: мобильные скане-
ры, принтеры.

Следует отметить, что произ-
водства малогабаритных конден-
саторов с двойным электрическим 
слоем в Российской Федерации 
нет. В связи с чем ряд предпри-
ятий России применяет зарубеж-
ные аналоги. Преимущественные 
технические характеристики раз-
работанных конденсаторов перед 
зарубежными - расширенный тем-
пературный диапазон и высокая 
долговечность.

Результаты полученных работ 
защищены патентом Российской 
Федерации.

В рамках подготовки произ-
водства в ОАО «Элеконд» орга-
низован новый участок выпуска 
конденсаторов с двойным элект-
рическим слоем. 

Подготовлено помещение, обо-
рудованное по современным 
стандартам и оснащенное высо-
котехнологичным современным 
оборудованием. Разработка и ос-
воение производства малогаба-
ритных конденсаторов с двойным 
электрическим слоем К58-26 - это 
плод усилий как разработчиков, так 
и большого коллектива, включая 
инженеров-технологов, конструк-
торов, технических специалистов, 
рабочих различных профессий. 

В условиях ликвидации в Рос-
сии отраслевой науки в области 
конденсаторостроения ОАО «Эле-
конд» развивает собственную 
конструкторско-технологиче-
скую базу. Предприятие каждо-
дневно успешно решает задачи, 
направленные на разработку, ос-
воение и производство продук-
ции, отвечающей требованиям 
мировых стандартов и запросам 
отечественных и зарубежных по-
требителей. 

В сельском хозяйстве Наталья 
Алексеевна работает почти 20 лет. 
Начинала дояркой, позже стала 
осеменатором.

Сегодня на ферме в с. Мостовое 
содержится одна тысяча коров. За 
половину из них отвечает Наталья 
Алексеевна. Еще 300 коров ждут 
на ферме в д. Усть-Сарапулка.

- Корову надо подготовить: да-
вать ей витамины, делать масса-
жи, провести при необходимости 
лечение, - рассказывает Наталья. 
- После осеменения корова тоже 
требует внимания, проверяю ее 
сканером – это как аппарат УЗИ 

для женщин. Даже после положи-
тельного результата проверки по-
вторяются, потому что премудро-
стей и неожиданностей много.

Как говорит специалист, в 
работе ей помогает  отличный 
дружный коллектив.  Доярки и те-
лятницы, ветеринарные врачи и 
зоотехники - без них успеха и вы-
соких показателей достичь было 
бы сложно.

В 2017 году  Наталья Козлова 
стала победителем республи-
канского конкурса среди опера-
торов по искусственному осеме-
нению в номинации «Наивысший  

процент оплодотворения от пер-
вичного осеменения», а в этом 
году победила в районном кон-
курсе среди операторов по ис-
кусственному осеменению. 

Среди наград Натальи Алексе-
евны -  почетные грамоты Мини-
стерства сельского хозяйства и 
продовольствия и  Правительства 
УР. А накануне Дня государствен-
ности республики имя Натальи 
Козловой, как одной из лучших 
тружениц республики занесено 
на Доску почета Удмуртии.

С. Ульянова, 
А. Пастухов (фото).

Никита Емельянов, 16 лет:
- Для каждого человека по-

нятие Родина включает что-то 
особенное, свое, родное и близ-
кое. Для меня – это мой дом, моя 
семья, мой любимый город на 
Каме. В будущем очень хочу быть 
полезным стране. Думаю, что 
обязательно пойду служить в Во-
оруженные Силы России. Это мой 
гражданский долг и стремление 
стать настоящим мужчиной.

Полина Векшина, 17 лет:
- Гордость за свою страну, лю-

бовь к ней - это и есть проявление 
патриотизма. Патриотизм - это со-
стояние души каждого достойного 
гражданина. Для меня Родина - это 
Россия, страна в которой я живу. 
Считаю, что у всех нас должно быть 
чувство  ответственности за свою 
страну, ее будущее. Сегодня своими 
хорошими делами, успехами в уче-
бе мы доказываем любовь к ней.

Полина Шаклеина, 16 лет:
- Настоящий патриот всегда 

встает на защиту своей Родины. 
День народного единства был уч-

режден в память о событиях 1612 
года, когда народное ополчение 
под предводительством Дмитрия 
Пожарского и Кузьмы Минина 
освободило Москву от польских 
интервентов. Всем нам нужно 
помнить и чтить историю своей 
страны, быть похожими на наших 
героических предков.

Надежда Григорьевна, 64 
года: 

- Надо быть патриотом, любить 
Россию всем сердцем. Надо забо-
титься о родных и близких, о сво-

ем городе. Не совершать плохих 
поступков и стремиться сделать 
мир вокруг лучше. 

Алина Короткова, 17 лет:
- Выразить любовь к Отечеству 

можно по-разному: кто-то   идет слу-
жить в армию, а кто-то просто сле-
дит за чистотой и порядком в доме, 
занимается самообразованием, уха-
живает за домашними питомцами и 
так далее. Вот из таких «мелочей» и 
соткана жизнь каждого из нас.

Олег Николаевич, 56 лет:
- Все мы дети нашей необъят-

В канун Дня государствен-
ности Удмуртии указами 
Главы республики были 
отмечены граждане города 
Сарапула и Сарапульского 
района

l За большой личный вклад в 
социально-экономическое разви-
тие республики звание «Почетный 
гражданин Удмуртской Республи-
ки» присвоено генеральному ди-
ректору АО «Сарапульский элект-
рогенераторный завод» Сергею 
Васильевичу Мусинову.

l Государственные премии 
Удмуртской Республики при-
суждены:

- в области науки и технологий 
– группе работников ОАО «Эле-
конд» за разработку и освоение 
малогабаритных конденсаторов 
с двойным электрическим слоем 
К58-26; в области искусства, лите-
ратуры и образования – авторам 
проекта «Город на ощупь».

l На Доску почета Удмурт-
ской Республики занесены фо-
тографии и имена:

- Людмилы Густавовны Вы-
легжаниной – индивидуального 
предпринимателя, руководителя 
магазина-пекарни «Людмила», Са-
рапульский район;

- Натальи Алексеевны Козло-
вой, оператора искусственного 
осеменения ООО «АгроНива», Са-
рапульский район;

- Любови Николаевны Марко-
вой, директора общеобразова-
тельной школы № 7, г. Сарапул;

- Нины Юрьевны Овчиннико-
вой, агронома-семеновода ООО 
«Русская нива», Сарапульский 
район;

- коллектива АО «Сарапуль-
ский электрогенераторный за-
вод».

Дорогие сарапульцы! 
Примите наши искренние  

поздравления с Днем  
народного единства и Днем  

государственности Удмуртии!
День 4 ноября вошел в историю 

нашей страны как День народного 
единства. Это наша дань тому 
времени и тем соотечествен-
никам, которые, объединившись 
перед лицом внешней опасности, 
спасли от гибели Российское госу-
дарство в далеком 1612 году. 

И именно в этот день, спустя 
годы, было положено начало фор-
мированию государственности 
Удмуртии. 

Патриотизм, гражданствен-
ность, любовь к Отечеству – это 
фундаментальные ценности, 
которые всегда скрепляли много-
национальное Российское госу-
дарство. Они и сегодня являются 
нашей нравственной опорой, до-
стоянием тысячелетий.

Пусть эти праздники напом-
нят нам о том, что люди, разные 
по национальности, образу жизни 
и взглядам, едины в своей любви к 
Родине, ее лучшим историческим 
традициям.

В этот день хочется пожелать 
силы духа, единства, свободы, не-
зависимости, стабильности и 
уверенности. 

Пусть наш народ помнит наши 
корни, наши подвиги, нашу землю 
и наше великое становление. 

С праздником вас, друзья!
А. Ессен, Глава г. Сарапула,

С. Смоляков, Председатель 
Сарапульской городской Думы.

ной страны. И куда бы жизнь нас 
ни заводила, мы, как птенцы, воз-
вращаемся в свои гнезда. Я всегда 
в поездках тоскую по родному 
дому. Это и есть зов предков, зов 
крови, зов родной земли, как бы 
высокопарно это ни звучало. 

 Полина Лучик, 18 лет: 
- Моя Россия – это место, где я 

хочу прожить всю жизнь. Чтобы 
рядом находились мои самые лю-
бимые и близкие. 

Дарина Рогалева, 
школа № 15.
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Уважаемые жители 
Сарапульского района! 
Примите поздравления с Днем 

народного единства и с Днем го-
сударственности Удмуртской 
Республики! 

Сегодня всех нас, вне зависимо-
сти от возраста и социального 
положения, национальной при-
надлежности и вероисповедания, 
политических взглядов и убеж-
дений, - всех, кто любит Отече-
ство и верит в него, объединяет 
стремление сделать Россию 
сильной, великой и процветаю-
щей державой. 

В единстве народов, живущих на 
нашей земле,  - сила и могущество 
Российского государства. Удмур-
тия всегда была и будет неотъ-
емлемой частью России. Желаем 
всем крепкого здоровья, семейного 
благополучия, счастья и успехов 
в работе во имя добра, мира и 
согласия, во имя будущего нашей 
Родины!

И. Асабин, Глава 
МО «Сарапульский район», 

Л. Шеронова, 
председатель районного 

Совета депутатов.

Примите искренние 
поздравления 

с Днем народного 
единства и Днем 

государственности 
Удмуртии!

В этот день мы вспоминаем со-
бытия, сыгравшие ключевую роль 
в истории нашей страны. Во все 
времена главным для России было 
единение народа. Это историче-
ская основа, которая связывает 
наше прошлое, настоящее и бу-
дущее.

И сегодня национальное со-
гласие и единство общества, 
основанные на нравственных 
ценностях, испытанных веками, 
являются необходимым условием 
для стабильного и динамично-
го развития России, спокойной и 
мирной жизни ее граждан.

Примите самые искренние по-
желания доброго здоровья, долгих 
и счастливых лет жизни, неис-
сякаемой энергии и оптимизма, 
новых успехов на благо Удмуртии 
и России!

А. Загребин, депутат 
Государственной Думы ФС РФ.

Дорогие жители 
Сарапульского района!
Примите мои сердечные по-

здравления с государственным 
праздником – Днем народного 
единства!

Это памятная дата в истории 
нашей страны, свидетельствую-
щая о глубоком патриотизме рус-
ского народа и прославляющая во-
инскую доблесть и отвагу. В этот 
день важно вспомнить, что наша 
сила – в единстве. Только вместе 
мы можем жить и работать на 
благо России! 

Также 4 ноября мы отмечаем 
День государственности Удмурт-
ской Республики. Эти два праздни-
ка, отмечаемые в один день, сим-
волизируют глубокую связь России 
и Удмуртии, отражают главные 
нравственные ценности нашего 
народа - патриотизм, сплочен-
ность, стремление к добру и спра-
ведливости.  

В эти праздничные дни я хочу 
пожелать Вам любви и добра, про-
цветания и успехов. Пусть в делах 
сопутствует удача и исполняют-
ся все добрые начинания на благо 
нашей Родины!

Д. Арсибеков, 
депутат Государственного 

Совета Удмуртской Республики, 
генеральный директор 

АО «Белкамнефть» 
им. А. А. Волкова.

Спасибо за подарок

Новая книга о Сарапуле
В Центральной городской библиотеке состоялась презентация книги «Сарапульское Алексеевское реальное училище»

Дорогою добра
Поздравить школу № 19 с 85-летним юбилеем в минувшую пятницу в ДК радиозавода пришли почетные гости, ветераны учебного за-
ведения, педагоги, сотрудники, учащиеся, родители и выпускники разных лет

Актовый зал бывшей женской гимназии, в здании 
которой сейчас располагается наша школа, поражает 
всех своей красотой и величием 

Несколько лет назад в зале был 
проведен ремонт благодаря со-
действию А. Ф. Наумова, в то вре-
мя Главы г. Сарапула. 

А в понедельник на этой неде-
ле Анатолий Федорович сделал 
школе великолепный подарок – 
огромные портреты императора 
Николая II и императрицы Алек-
сандры Федоровны в золоченых 
рамах. Именно такие портреты 
висели в актовом зале гимназии 
до осени 1918 года.

Сегодня нашу школу почти 
каждый день посещают экс-
курсии. Дети и взрослые знако-
мятся с местами, описанными 
в книге Лидии Будогоской «По-

весть о рыжей девочке». Здание 
гимназии – основной экскурси-
онный объект, а зал – главное 
наше богатство. Подарок А. Ф. 
Наумова окончательно возвра-
тил ему то, что было утрачено 
сто лет назад. 

Огромное спасибо Вам, ува-
жаемый Анатолий Федорович, 
за неравнодушие, чуткость, от-
зывчивость и за все то, что Вы 
делаете для нашего города. Вы 
его достойный Почетный граж-
данин.

Т. Дементьева,
 директор школы № 15.

Фото В. Караванова.

Автор Татьяна Пеганова подписывает книги первым покупателям

Ночь - время для искусства
По всей Удмуртии с 31 октября по 6 ноября в шестой раз проходят мероприятия в рамках Всероссийской культурно-образовательной 
акции «Ночь искусств - 2018»

Главные события акции состо-
ятся 4 ноября.

Библиотеки и Дома культуры, 
музеи, музыкальные школы и кон-
серватории, галереи и концерт-
ные залы, арт-пространства и теа-
тры, площадки мегаполисов и сел 

– все будут открывать искусство 
для зрителя. 

В Сарапуле интересную про-
грамму в рамках акции «Ночь ис-
кусств» подготовил Сарапульский 
драматический театр (12+): 

18.30 - эстрадная программа 

Игоря Манылова «Странный по-
недельник»; 

19.00 - читка современной дра-
матургии в исполнении артистов 
Сарапульского театра;

20.30 - программа Театра тан-
ца Ольги Зиминой «Расскажем 

однажды»; 
21.00 - моноспектакль Ильи Ма-

нылова MINOGA DANCE COMPANI 
(г. Екатеринбург) «Гекла»;

22.00 - квест по ночному театру.
В течение вечера состоится ро-

зыгрыш призов. 

Это 35 книга в рамках издатель-
ского проекта «Память Сарапула», 
и  посвящена она 145-летию Сара-
пульского Алексеевского реаль-
ного училища, в здании которого 
ныне располагается педагогиче-
ский колледж.

Как говорит автор проекта Та-
тьяна Пеганова, в книге представ-
лено более тысячи персоналий 
– педагогов и учеников учебного 
заведения.

Издание – это совместный труд 
множества людей. Неоценимый 
вклад в работу над книгой вне-
сли сотрудники Музея истории и 
культуры Среднего Прикамья.

- Мы начали работу над книгой 
в феврале 2017 года, наши иссле-
дования начались с хранящейся 
в музее книги, в которой собра-

ны списки учеников и педаго-
гов реального училища с 1873 
по 1894 годы. Этот список стал 
базой. Затем работа продолжи-
лась в Национальном архиве Ре-
спублики Татарстан, потому что 
реальное училище входило в 
Казанский учебный округ, - рас-
сказывает Ирина Касимова.

Тираж новой книги об исто-
рии учебного заведения огра-
ничен. Желающие смогли ку-
пить ее в день презентации. 
Приобрести книгу «Сарапуль-
ское Алексеевское реальное 
училище» можно также в Музее 
истории и культуры Среднего 
Прикамья и в ГИМЦе.

С. Ульянова, 
Е. Караванов (фото).

С первых минут концертной 
программы, прекрасно подготов-
ленной учениками и педагогами 
школы-интерната для слабослы-
шащих детей, со сцены неслось: 
«Наша школа – это не просто 
здание, это настоящий дом род-
ной. Навсегда мы стали единой 
семьей!»

Духом единения, настоящей 
дружбы, уважительного отноше-
ния друг к другу были наполнены 
все последующие художествен-
ные номера. Присутствующие в 
зале громкими аплодисментами 
сопровождали каждое выступле-
ние, будь то песня или танец.  А от 
осознания того, что так слаженно 
и проникновенно свои номера 
исполняют дети с ограниченны-
ми возможностями здоровья, у 
гостей мероприятия захватывало 
дух.

- Уважаемые ветераны, педаго-
ги, сотрудники учебного заведе-
ния, мы видим, сколько душевных 
сил вы вкладывали и вкладываете 
в каждого ребенка! Вы работаете 
по велению сердца. Помогаете 

своим ученикам стать людьми с 
безграничными возможностями 
здоровья, – отметил в поздра-
вительной речи Председатель 
Госсовета Удмуртии, давний друг 
школы № 19 Алексей Прасолов. 
– Желаю вам успехов в благород-
ном труде, а вашим ребятам – хо-
рошей, большой дороги в жизни!

Дальнейшего развития и про-
цветания пожелал образователь-
ному учреждению и Глава г. Сара-
пула Александр Ессен:

- Вот уже 85 лет вы, дорогие пе-
дагоги, ведете детей дорогою до-
бра. Даете им возможность стать 
полноправными гражданами го-
рода, республики, страны. Помо-
гаете им адаптироваться в этом 
постоянно меняющемся мире. 
Пусть вам всегда сопутствует уда-
ча, а у ваших выпускников сбудут-
ся все мечты и реализуются все 
планы! 

Еще много теплых слов в этот 
день было адресовано коллекти-
ву школы-интерната для слабо-
слышащих детей, ее директору 
Юрию Перескокову, ветеранам 

учебного заведения. 
Не обошлось во время юбилей-

ного мероприятия и без подар-
ков, а лучшие работники школы 
№ 19 были отмечены грамотами 

различного уровня и удостоены 
почетных званий.

М. Розова, 
В. Карманов (фото).

n Поздравляем!
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Сарапульский Дамский комитет 
на Всемирной Колумбовой выставке

30 октября 2018 года исполняется 125 лет со дня закрытия Всемирной выставки в Чикаго, 
на которой были представлены экспонаты из Сарапула и Сарапульского уезда

Всемирная выставка, или Все-
мирная Колумбова выставка, 
проходила в США, в г. Чикаго 
с 1 мая по 30 октября 1893 го-
да и стала одной из самых мас-
штабных в истории. Она бы-
ла посвящена 400-летию от-
крытия Америки и получила 
официальное название в честь 
Христофора Колумба. Выстав-
ка размещалась на берегу озе-
ра Мичиган, она поражала ко-
лоссальными размерами – 600 
акров (около 2,4 км2). Здесь 
были сооружены 200 велико-
лепных зданий из дерева, об-
работанного специальной бе-
лой штукатуркой, надземная 
железная дорога, движущиеся 
тротуары, светящиеся фонта-
ны, гигантское колесо обозре-
ния, ледяная гора, целая «ули-
ца удовольствий» с театрами, 
зверинцами, базарами. 
В Чикагской выставке участво-
вало 24 штата США, 50 ино-
странных государств и 37 коло-
ний. За шесть месяцев выстав-
ку посетили более 21 млн. че-
ловек. Издержки по выставке 
составили 26,3 млн. долларов, 
доходы – 28,1 млн. долларов.

Российскую империю на вы-
ставке представляли Воен-
но-морское министерство, Ми-
нистерство путей сообщения, 
Главное инженерное управле-
ние, Горное управление, Главное 
управление почт и телеграфов, 
Департамент сельского хозяй-
ства, а также частные экспонен-
ты (более 600). 

Несмотря на то что у злопыха-
телей России создавалось впе-
чатление, что «русские прибы-
ли в Чикаго, чтобы удивить мир 
несколькими плугами да пятью 
ящиками сахара», российская 
промышленность была пред-
ставлена достойно. Так, Военно-
морское министерство отправи-
ло модели судов, в т.ч. модель 
первого корабля, построенного 
Петром Великим, электрические 
часы – изобретение Н. Прохоро-
ва, Главное инженерное управ-
ление – физические и топогра-
фические приборы, Министер-
ство путей сообщения – модель 
санитарного поезда, Департа-
мент сельского хозяйства со-
брал огромную коллекцию сель-
хозпродукции, включая коллек-
цию вин из императорских ви-
ноградников, с Урала доставили 
семь ящиков алмазов. Наиболее 
полно российская продукция вы-
глядела в разделе горного дела 
и металлургии. 

Воткинский казенный завод 
представил образцы своих изде-
лий, в т.ч. образцы железа, стали, 
чугуна, тонких стальных листов, 
модели сельскохозяйственных 
орудий и речного парохода, по-
строенного на заводе. Частные 
экспоненты представили кол-
лекции ювелирных изделий, ме-
хов, различных тканей, фарфо-
ра, хрусталя, самоваров, колоко-
лов, кожаной обуви и др. Продук-
ция химического производства 
включала спички, духи, мыло, 
краски и соду. Особым внимани-
ем посетителей выставки поль-

зовались российские породы ло-
шадей. Многие российские экс-
понаты были отмечены медаля-
ми и дипломами выставки.

Во Всемирной Колумбовой 
выставке также принял участие 
Дамский комитет, специально 
учрежденный «с Всемилости-
вейшего соизволения Ея Импе-
раторского Величества» Марии 
Федоровны с целью представ-
ления наглядной картины жен-
ского труда в России. В 1892 году 
во всех газетах напечатали объ-
явление, приглашавшее женщин 
принять участие в предстоящей 
выставке. Женщины всех сосло-
вий из разных концов страны от-
кликнулись на призыв, чтобы по-
казать миру, что может сделать 
не только образованная женщи-
на высшего круга, но и простая 
крестьянка-кустарница.   

Огромный отдел Дамского ко-
митета на выставке в Чикаго 
(площадью около 1250 кв. футов) 
представлял коллекцию женско-
го труда в различных ремеслах, 
декоративно-прикладном ис-
кусстве всех социальных слоев 
Российской империи – от изде-
лий великой княгини Елизаветы 
Федоровны до образцов ручной 
работы крестьянок. Специаль-
но для Чикагской выставки была 
создана коллекция кукол боль-
шого размера, одетых в нацио-
нальные костюмы. Один из по-
сетителей писал: «Вообще при 
обзоре женской выставки в Чи-
каго приходишь к убеждению, 
что женщина в наш век является 
весьма солидной помощницей в 
работе мужчин, а по некоторым 
отраслям даже и превосходит 
его: как, например, в области ре-
месел и искусств...».

Участвовала в Колумбовой вы-
ставке и Вятская губерния. В от-
деле Дамского комитета экспо-
нировались предметы рукоде-
лия от Вятской Мариинской жен-
ской гимназии: карта Вятской 
губернии, вышитая шелками по 
белому атласу, портфель, выши-
тый по бархату рыбьей чешуей 
и серебряной канителью, порт-
фель, вышитый берестой и шел-
ком по черному атласу. От Сара-
пульского и Яранского женских 
монастырей – диванные подуш-
ки, вышитые шелком; от Елабуж-
ского Временного Благотвори-
тельного комитета – кружевные 
полотенца, скатерти, салфетки, 
платки и крученая материя. Са-
рапульское отделение Дамского 
комитета представило образцы 
кожаной обуви, рукавиц, тканей 
и рукоделия русского, татарского 
и вотского населения Сарапуль-
ского уезда (60 экспонатов). Все 
изделия сопровождались под-
робным описанием женских про-
мыслов уезда. 

Подготовка Вятского губерн-
ского кустарного комитета к уча-
стию в выставке началась за год 
до ее открытия. В газете «Вят-
ские губернские ведомости» за  
8 августа 1892 года была опу-
бликована заметка о деятельно-
сти в Сарапуле «Дамского коми-
тета по исследованию женской 
промышленности», образован-
ного при Сарапульской земской 

управе для организации участия 
в предстоящей выставке в Чика-
го. Автор заметки – председа-
тельница комитета Вера Никола-
евна Тюнина, жена С. Г. Тюнина, 
владельца винокуренного заво-
да, и мать М. С. Тюнина, иници-
атора создания Музея Сарапуль-
ского земства. 

В заметке отмечалось, что «к 
участию в этом полезном пред-
приятии привлечены все интел-
лигентные силы как города, так и 
уезда». Комитет ставил перед со-
бой амбициозные задачи: 

«1) собрать коллекции всех упо-
требляющихся в местных про-
мыслах орудий и инструментов, а 
также образцы и пособия для ра-
бот, рисунки и модели крупных и 
неудобных для доставки предме-
тов; 2) представить все матери-
алы, употребляющиеся в промыс-
лах, причем эта коллекция будет 
давать понятие о последователь-
ной выработке этих материалов, 
и 3) собрать различные сорта уже 
вполне готовых изделий. По всем 
экспонатам должны быть пред-
ставлены и надлежащие письмен-
ные разъяснения. Кроме того, для 
всестороннего выяснения состоя-
ния женской промышленности как 
в самом Сарапуле, так и в уезде 
его будут собраны, насколько это 
окажется возможным, статисти-
ческие сведения по особой, спе-
циально для того выработанной 
программе. Эта программа обни-
мает собою не только специаль-
но промысловую, но вообще обы-
денно-трудовую жизнь женщины 
во все периоды ее семейного по-
ложения и возраста. И, во-первых, 
будут представлены образцы ку-
кол и других игрушек, употребля-
емых девочками до вступления в 
рабочий возраст, одежда детско-
го возраста, форма и материал 
ее, изменение ее по временам го-
да, одежда праздничная и буднич-
ная, любимые цвета и украшения 
(местного производства), при-
ческа, головной убор и обувь. Во-
вторых, будут изложены способы 
обучения домашним рукоделиям в 
крестьянском быту и последова-
тельный ход занятий девушки со 
вступления ее в рабочий возраст 
до выхода замуж, работа девуш-
ки в этот период на семью от-
ца, братьев и изготовление при-
даного, а также образцы костю-
мов и проч., с указанием отличий, 
характеризующих этот возраст. 
Наконец, в-третьих, будет вы-
яснено положение женщины в се-
мье свекра, ее рабочие обязанно-
сти относительно этой семьи 
и своей собственной, положение 
женщины в самостоятельной се-
мье мужа. <…> В состав сведе-
ний о каждом из господствующих 
здесь промыслов будут входить: 
1) история промысла; 2) техни-
ка промысла; 3) экономика про-
мысла; 4) рабочее время, требуе-
мое им, и 5) недостатки промыс-
ла (технические и экономические). 
Особо будут изложены сведения о 
женском образовании (связь насе-
ления со школой), о судьбе ремес-
ленниц, потерявших вследствие 
каких-либо обстоятельств спо-
собность к труду, и о положении 
женской прислуги в городе. Не за-

быто также влияние промыслов 
на нравственность, здоровье и 
развитие работающих».

Судя по рукописям «Обзор за-
нятий женщин в крестьянском 
быту Сарапульского уезда» и 
«Описание женского сапожного, 
башмачного и рукавичного про-
мысла города Сарапула», кото-
рые прилагались к экспонатам, 
с поставленными задачами Дам-
ский комитет справился. Авто-
ром (предположительно, В.Н. Тю-
ниной) представлен детальный 
обзор женского труда Сарапула 
и Сарапульского уезда по всем 
заявленным позициям. 

Список экспонатов, представ-
ленных Сарапульским отделе-
нием Дамского комитета на Все-
мирной выставке, был опублико-
ван в газете «Вятские губернские 
ведомости» за 11 апреля 1893 
года: «Образцы самых распро-
страненных тканей, приготовля-
емых для домашнего употребле-
ния: «пестрядь рубашечная»; об-
разцы шитья золотом: татарские 
женские головные уборы; образ-
цы шитья «в тамбур»: полотенце, 
платок и коврик; концы полоте-
нец, служащих для украшения 
вотского головного убора; выво-
ротной или подшивной башмак, 
гвоздевой крестьянский башмак; 
образцы рукавиц» и др. 

В Книге записи поступающих 

экспонатов Музея Сарапульско-
го земства за 1909-1913 гг. за-
фиксировано, что в мае 1909 го-
да часть экспонировавшихся на 
Чикагской выставке предметов 
была передана В. Н. Тюниной в 
открывшийся Музей Сарапуль-
ского земства. Среди них «один-
надцать образцов узорных и 
простых тканей вотского населе-
ния Сарапульского уезда, двад-
цать семь образцов тканей и вы-
шивок русского населения Са-
рапульского уезда, две женские 
шапки, шитые золотом, два по-
лотенца, два платка, коврик для 
моления татар Сарапульского 
уезда» и др.

К сожалению, некоторые пред-
меты вскоре были «испорчены 
молью», из-за отсутствия тогда 
в музее необходимых площадей 
и надлежащих условий хране-
ния. Среди предметов женского 
рукоделия, хранящихся в фон-
дах Музея истории и культуры 
Среднего Прикамья, вероятно, 
есть образцы тканей и вышивок 
русских, удмуртских и татарских 
мастериц, которые 125 лет назад 
экспонировались на Всемирной 
Колумбовой выставке в США. Но 
это уже тема для отдельного ис-
следования.

Ольга Чикурова,
кандидат исторических наук, 

доцент.

Обложка каталога Русского  
отдела Всемирной выставки

Вера Николаевна Тюнина 
(фото из семейного архива  

Т. А. Мариной)

Главный вход в Русский отдел Всемирной выставки
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КРАСНОЕ ПРИКАМЬЕ

Человека красят деяния его
В эти дни отмечает юбилей ветеран педагогического труда, отличник народного просвещения,

заслуженный работник народного образования Удмуртской Республики Надежда Гимазова

УВАЖАЕМЫЕ АБОНЕНТЫ КАБЕЛЬНОЙ СЕТИ
ООО «АНТЕННАЯ СЛУЖБА»!

Доводим до вашего сведения, что после прекращения эфирного
аналогового вещания с января будущего года в кабельных сетях ООО
«Антенная служба» для удобства пользователей вещание в аналого-
вом формате сохранится до тех пор, пока в нем будут нуждаться
абоненты кабельной сети, имеющие  телевизоры старого образца.

Для абонентов, имеющих современные телевизоры, в кабельных
сетях все программы транслируются в цифровом формате, никаких
приставок покупать не нужно.

Ф.  Исламгалиев,
директор ООО «Антенная служба».

Сломанные судьбы
30 октября в Сарапуле состоялось  траурное мероприятие,
посвященное Дню памяти жертв политических репрессий

Жители города собрались у памятника жертвам репрессий на
территории Никольского храма, где прошла панихида по безвинно
погибшим.

У Ольги Гресс-Тельновой в 1941 году были репрессированы отец
и мать. Оба сосланы в Сарапул, он - с территории Украины, она - из
Узбекистана только потому, что они немцы по национальности.

У Гульзеган Гареевой в 1940 году без оснований был репрессиро-
ван отец Габдулла Хаяртдинов. От голода, холода, болезни и исто-
щений он погиб в лагере. Мать пятилетней Гульзеган скончалась,
не пережив страшной трагедии.

- Мы приходим сюда каждый год, чтобы помянуть всех пережив-
ших репрессии или погибших в их пекле. Важно помнить эту страш-
ную страницу истории нашей страны, пережитый ужас и неспра-
ведливость, чтобы такое никогда не повторилось, - говорят жен-
щины.

Сегодня в  Сарапульской ассоциации жертв политических реп-
рессий 128 человек, имеющих статус пострадавших от политиче-
ских репрессий. У каждого из них своя несправедливая история и
от того еще более страшная.

С. Ульянова, В. Карманов (фото).

Надежда Александровна – продолжатель учи-
тельской династии. Ее отец Александр Федоро-
вич Савельев прошел всю войну, – встретившись
с врагом в первые дни Великой Отечественной,
дошел до Берлина. А после Победы окончил Са-
рапульское педучилище и более 30 лет прорабо-
тал директором Унур-Киясовской средней шко-
лы. Помощницей и соратником во всех делах была
его коллега и жена. Дома подрастало семеро де-
тей. Жили скромно, но дружно. Заботливые и
строгие родители являли собой яркий пример
преданности делу, неуспокоенности, активной
жизненной позиции. Они прививали детям лю-
бовь к труду, тягу к знаниям, уважительное от-
ношение к людям. В семье царило золотое прави-
ло: все делать на «отлично».

Надежда родилась вскоре после войны. Стрем-
ление к учебе проявилось у девочки с раннего
детства. Ежедневно провожала она, малышка, сво-
их старших братьев до школы. Первая ее учи-
тельница О. Г. Шадрина вспоминала ее в возрасте
шести лет, когда каждый божий день Надюшка
встречалась ей у школы. «Я ей говорю: «Надо под-
расти». Несколько дней ее нет, а потом смотрю –
мой Филиппок опять стоит… Так и начала учить-
ся в школе с шести лет». С пятого класса пешком
ходила за пять километров в Мушаковскую сред-
нюю школу. В скромный одежонке, в любую пого-
ду, порою по непролазной грязи. Но училась все-
гда хорошо, активно участвовала во всех меро-
приятиях школы.

Твердо решив стать учителем, после восьмого
класса Надежда Савельева легко поступила в Са-
рапульское педучилище, выдержав конкурс –
пять человек на место. Училась с большим жела-
нием. С напористостью и задором работала в пио-
нерских лагерях на летней практике. После тре-
тьего курса стала председателем первого в Уд-
муртии политического клуба «Глобус», а на чет-
вертом была избрана секретарем комсомольской
организации педучилища. По окончании учебы в
1967 году ее избрали в родных стенах на долж-
ность освобожденного секретаря ВЛКСМ. Комсо-
мольская жизнь кипела: слеты, ленинские уро-
ки, сбор металлолома, сельхозработы. А уже че-
рез год Надежду перевели на ответственную ра-
боту в горком комсомола. Пять лет работы в ком-
сомоле – это была школа жизни.  Именно здесь
она получила прочные навыки организаторской
работы. В то время ее фотография была помеще-
на на городскую Доску почета.

Надежде Александровне было всего 29 лет, ког-

да она возглавила среднюю школу № 25. Сданная
после ремонта с большими недоделками, школа ис-
пытывала большие трудности. И закипела работа,
в которую были включены все, в том числе и учи-
теля, и учащиеся, и их родители. И уже через два
года коллектив школы стал победителем соцсорев-
нования среди школ города и сохранял это звание
несколько лет. Для Надежды Александровны это
был настоящий экзамен на прочность, который она
выдержала достойно.

Спустя одиннадцать лет Н. А. Гимазова верну-
лась в родные пенаты – педучилище. Как опытно-
му педагогу ей доверили должность заместителя
директора по производственному обучению – один
из трудных участков работы. Ей удалось поднять
огромный пласт работы: была возрождена специ-
альность «Преподавание в начальных классах»,
прерванная с 1955 году, сформирована база педа-
гогической практики для студентов школьного от-
деления. В 1995 году она была отмечена знаком
«Отличник народного просвещения».

Кредо Надежды Александровны: если занял ме-
сто руководителя, то просто обязан сделать все, что
в твоих силах. И она доказала это за пять лет дирек-
торства и в средней школе № 23. Школа находилась
на капремонте. Приходилось арендовать помеще-
ния для уроков в разных учреждениях. И в этих
тяжелейших условиях она сумела наладить работу
школы, добиться высоких результатов. И не слу-
чайно была признана победителем городского про-
фессионального конкурса руководителей учрежде-
ний народного образования «Директор года-1996».

В конце 90-х Н. А. Гимазова возглавила педкол-
ледж, который до нее полгода работал без дирек-
тора и переживал не лучшие времена. Под ее ру-
ководством учебное заведение получило второе
дыхание. Была введена в эксплуатацию долго-
жданная столовая, создан единый информацион-
ный центр с двумя компьютерными классами, от-
крыт тренажерный зал, музей, да и само старин-
ное здание приобрело первозданный вид и превра-
тилось в одно из самых красивых и ухоженных
зданий учебных заведений Сарапула. Началась
подготовка специалистов повышенного уровня за
счет введения семи новых специальностей и 14 до-
полнительных подготовок к ним. Выпускники кол-
леджа стали востребованными образовательными
учреждениями городов и районов Удмуртии и близ-
лежащих регионов. Колледж приобрел статус Фе-
деральной экспериментальной площадки для ра-
боты в разных звеньях системы образования.

Под руководством Н. А. Гимазовой Сарапуль-
ский педколледж был признан одним из ведущих
учебных заведений республики, а педагогический
коллектив в 2005 году был занесен на Доску поче-
та Удмуртии. В этом же году сама Надежда Алек-
сандровна была признана победителем городского
конкурса «Человек года» в номинации «Социальная
сфера».

45 лет - таков стаж работы Н. А. Гимазовой в род-
ных стенах. В 2011 году ее имя было занесено в
Книгу почета работников образования Удмурт-
ской Республики. Это итог и оценка ее труда.

Жизнь продолжается… Сокровище Надежды
Александровны – ее дети, внуки и близкие род-
ственники - продолжают традиции учительской
семьи Савельевых.

ДОРОГАЯ НАДЕЖДА АЛЕКСАНДРОВНА!
Администрация, коллектив преподавателей,

студентов и ветеранов Сарапульского педагогичес-
кого колледжа от всей души поздравляют Вас
с замечательным юбилеем!

Здоровья и счастья Вам на долгие годы!

Разговор о рабочих профессиях
Уже в течение нескольких лет Союз машиностроителей России проводит всероссийскую акцию
«Неделя без турникетов»

 В рамках Недели организуют-
ся  мероприятия, направленные
на непосредственное знакомство
школьников, студентов и их ро-
дителей с работой предприятий,
расположенных в регионе, с про-
фессиями, востребованными на
промышленном производстве.

В Сарапульском техникуме
машиностроения и информаци-
онных технологий 15 октября
состоялось торжественное от-
крытие  акции «Неделя без тур-
никетов» в Сарапуле. Перед со-
бравшимися с приветственным
словом выступили начальник
отдела кадров ОАО «Элеконд»
Р. Ф. Тютеев  и директор техни-
кума Г. Б. Лукоянова. Участни-
ками деловой встречи стали уче-
ники школ №№ 2, 7, 13, 24, 26, а
также студенты Сарапульского
индустриального техникума и
Сарапульского техникума ма-
шиностроения и информацион-
ных технологий.

Школьники и студенты при-
няли участие в мастер-классах

на восьми площадках: «Продви-
нутый дизайнер», «Инженеры
будущего», «Крутой сисадмин»,
«Программист+», «Алхимик»,
«Основы делопро», «Экономист-
кудесник», «Токарь-асс».

Творческими площадками ру-
ководили работники ОАО «Эле-
конд»,  преподаватели СТМиИТ
и СПИ.

По окончании работы коман-
ды бурно обсудили все то, что
они увидели и услышали. Свои
выводы каждая команда пред-
ставила в стихотворной форме
по ключевым словам, выданным
участникам на мастер-классах.
Общая песня и фото на память
стали финальным аккордом
этой теплой и продуктивной
встречи.

В рамках всероссийской ак-
ции для студентов СТМиИТ
были организованы очень инте-
ресные, познавательные экс-
курсии на АО «Сарапульский
радиозавод», АО «Сарапульский
электрогенераторный завод»,

ОАО «Элеконд». Для преподава-
телей техникума ведущие спе-
циалисты ОАО «Элеконд» про-
вели экскурсию и организовали
профессиональную площадку.
Преподаватели техникума по-
бывали на мероприятии «Мас-
терская: мастер-класс и мастер-
асс» в школе №13, где предста-
вили мастер-класс «Програм-
мист Плюс» и рассказали ребя-
там из школ г. Сарапула и Сара-
пульского района, а также
г. Ижевска и г. Чайковского о
перспективах обучения в систе-
ме СПО и в частности - в Сара-
пульском техникуме машино-
строения и информационных
технологий.

Коллектив преподавателей и
сотрудников выражает огром-
ную благодарность работникам
завода «Элеконд», Сарапульско-
го радиозавода и Сарапульского
электрогенераторного завода за
организацию мероприятия и
экскурсий.

М. Чеснокова.

Служу Отечеству
Торжественное мероприятие проводов в армию состоялось
в Музее истории и культуры Среднего Прикамья

Призывники этой осени стали первыми, кто внес свои имена в
книгу «Служу Отечеству. Сарапульский полк ХХI века».

Идея такого отражения участия современных сарапульцев в во-
енно-патриотической судьбе страны связана с событиями 1916 года,
когда в городскую Управу пришло письмо из действующей армии
от священника пехотного полка Загордона: «Полк, где я служу, но-
сит название «Сарапульский» в честь города Сарапула Вятской гу-
бернии и почти весь состоит из уроженцев Сарапула и Сарапуль-
ского уезда».

22 октября (4 ноября  по новому стилю), в полковой праздник –
День Казанской иконы Божией Матери – в 501-й Сарапульский полк
прибыли уполномоченные от Сарапула Петр Башенин и Владимир
Кривцов, вручившие подарки от жителей города. Благословили они
солдат Сарапульского полка серебряным складнем с изображени-
ем Казанской Божьей Матери, Святого Николая Чудотворца и Ве-
ликомученика Георгия Победоносца.

Об этом историческом факте участникам мероприятия рассказа-
ли сотрудники городского музея. С напутственными словами в ад-
рес будущих защитников Отечества выступили начальник отдела
Военного комиссариата Удмуртии по г. Сарапулу, Сарапульскому и
Каракулинскому районам Дмитрий Костылев, председатель Сара-
пульской городской Думы Сергей Смоляков и ветеран Вооружен-
ных Сил России Николай Красноперов.

Завершилось мероприятие экскурсионной программой по одно-
му из главных патриотических залов музея «Сарапул уездный» с
вручением памятных сувениров, среди которых конверт «Музей-
ная почта» – своеобразный символ памяти об исторических вехах
героического прошлого Сарапула.

   Пресс-служба МИиКСП.
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С заботой не только о бизнесе
Имена  сразу трех тружениц Сарапульского района в этом году занесены на Доску почета Удмуртской
Республики. Одна из них - руководитель магазина-пекарни Людмила Вылегжанина из с. Тарасово

Продукция магазина-пекарни
«Людмила» в с. Тарасово извест-
на далеко за пределами нашего
района.

Коллектив магазина-пекарни
«Людмила» под руководством
индивидуального предпринима-
теля Людмилы Вылегжаниной
состоит из 23 человек.

Магазин-пекарня занимается

производством хлебобулочных
изделий, мясных полуфабрика-
тов, розничной торговлей.

Предприятие поставляет про-
дукты питания в школы и дет-
ские сады. Обслуживает  обра-
зовательныеучреждения в Сара-
пульском и Каракулинском рай-
онах. А доверить питание детей
могли только надежным и ответ-
ственным поставщикам.

За период работы магазин-пе-
карня зарекомендовал себя и
завоевал доверие покупателей и
партнеров.

Гости с. Тарасово обязательно
заезжают в пекарню, чтобы при-
обрести выпечку «с пылу, с
жару».

- Наша продукция  съедается
быстро, потому что вкусная, -
рассказывает хозяйка пекарни,
предприниматель  Людмила
Вылегжанина. -  А секрет вкус-
ной продукции прост – все инг-
редиенты натуральные, и дела-
ем мы все по-домашнему.

Любое дело получится, толь-

ко если к нему относиться с ду-
шой. Так и Людмила Вылегжа-
нина вкладывает душу в свою
пекарню и коллектив.

С момента создания пекарни
производство продукции на
предприятии выросло в два раза.
Расширяется сфера производ-
ства: на предприятии открыли
цех по производству мясных по-
луфабрикатов.

Людмила Густавовна живет не
только заботами о своем бизнесе
и коллективе.

Предприятие постоянно ока-
зывает благотворительную по-
мощь на развитие спорта, шко-
лам, детским садам на террито-
рии Сарапульского района, Дет-
скому дому в г. Сарапуле.

Слаженная и качественная
работа магазина-пекарни и дея-
тельность ее руководителя по
достоинству оценена руковод-
ством республики.

С. Ульянова,
В. карманов (фото).

Спели лучше всех
Воспитанники вокальной студии «Конфетти» с. Сигаево стали победителями
международного конкурса

21 октября коллектив детской студии  эстрад-
ного вокала «Конфетти» РКЦ «Спектр» принял
участие в Международном конкурсе-фестивале
«Золотое сечение», который состоялся в Москве.

В конкурсе принимало участие огромное мно-
жество коллективов из разных городов России и
других стран.

Наши ребята  выступили очень достойно, пока-
зав свое мастерство и высокий уровень, что было
отмечено членами строгого и компетентного жюри.
Также из концертного зала велась прямая телеви-
зионная трансляция, из-за чего дети чувствовали
дополнительную ответственность и, конечно, вол-
нение.

Но, несмотря на это, наши участники справились
и победили! Виктория Васильева cтала  лауреатом
I степени, Полина Ехлакова и  Ландыш Загитова –
лауреатами  II степени,  Даниил Третьяков, Вик-
тория Сергеева, Алина Валинурова и Полина Чух-
ланцева - лауреатами  III степени.

Искренне поздравляем победителей и руково-
дителя коллектива Анастасию Глухову с высоки-
ми результатами.Алина Валинурова и Полина Чухланцева

Чистота общими усилиями
Сарапульский район по праву считается одним из самых красивых в нашей республике,
поэтому очень печально, когда видишь на берегу красавицы Камы груды мусора

Исправить ситуацию решили
те, кому не все равно, как вы-
глядит их малая родина.

30 октября в с.  Нечкино про-
шла экологическая акция, в ко-
торой приняли участие  сотруд-
ники Спортивно-туристическо-
го центра «Нечкино», Нацио-
нального парка «Нечкинский» и
учащиеся местной школы.

Общими усилиями за три часа
было собрано более 30-ти меш-
ков мусора.

- Уважаемые отдыхающие,
рыбаки, местные жители! Не
надо мусорить в лесу и на бере-
гу! Оставьте после себя чистоту
и порядок! – обращается с
просьбой молодежь Сарапуль-
ского района.

А. Гафуров.

В единстве и согласии
Традиционно в преддверии Дня народного единства и Дня государственности УР
в Сарапульском районе проходит межнациональный фестиваль «Радуга культур»

 В Тарасовском СКЦ прошла
концертная программа с учас-
тием Общественных центров
русской культуры д. Оленье
Болото, с. Мазунино и Тарасо-
во. Активисты центров пред-
ставили традиции свадебного
обряда, песни, бытующие в се-
лах и деревнях. Украшением
программы стали дети - участ-
ники фестивальной программы
«Хоровод». 

В РКЦ «Спектр» в фестивале
приняли участие активисты Об-
щественных центров с. Сига-
ево, творческие коллективы
с. Октябрьский, д. Непряха, Ко-
стино, Усть-Сарапулка. Зрители
тепло встречали участников
концерта. В фойе была подготов-
лена выставка «Красный сара-
фан», где представили традици-
онные костюмы.

Уральский культурный центр

принимал Общественные цент-
ры д. Девятово, с. Шевырялово,
с. Северный. Активисты центров
подготовили выставку татарско-
го, удмуртского и русского кос-
тюмов. Участники концертной
программы фестиваля предста-
вили традиции проводов в армию,
выбора невесты.

В  Кигбаево на фестивале  тра-
диционными песнями радовали
всех исполнители из д. Юрино.

Новости спорта

Разгромили соперников
Юные футболисты Сарапульского района вернулись с победой
с республиканского турнира

27 октября в г. Ижевске состоялся  Республиканский турнир по
мини-футболу среди детских дворовых команд, посвященный Дню
Государственности Удмуртии.

В соревнованиях приняли участие сборные команды Сарапуль-
ского района под руководством тренера-преподавателя Алексея Са-
урина. Турнир проходил по разным возрастным категориям.

В возрастной группе 2005 г. р.  наши юные футболисты заняли
первое место, разгромив все команды соперников!

Нет равных
Спортсмен Ринат Кари-

мов в очередной раз до-
казал, что является силь-
нейшим в армрестлинге

27 октября в с. Завьяло-
во прошел чемпионат
Удмуртской Республики
по армрестлингу, кото-
рый собрал сильнейших
спортсменов этого вида
спорта.

В соревнованиях при-
нял участие представи-
тель Сарапульского рай-
она, житель с. Северный
Ринат Каримов.  Ринат в
очередной раз поднялся
на высшую ступень пье-
дестала, доказав абсолют-
ное превосходство в сво-
ей весовой категории.

За место в сборной
В минувшую субботу в  с. Сигаево на базе Сарапульского
политехнического колледжа прошло первенство Сарапульского
района по баскетболу среди женских сборных команд

Результаты турнира шли  в зачет XXXI зимних сельских спортив-
ных игр Сарапульского района. В соревнованиях приняли участие
шесть женских сборных дружин.

По итогам игр на высшую ступень пьедестала почета поднялась
сборная команда с. Сигаево под руководством тренера А. Чуверова,
второе место заняла сборная команда с. Кигбаево - тренер А.  Копы-
тов, третьими стали представители с. Шевырялово,  тренирует де-
вушек Н.  Юшкова.

По итогам стартов будет сформирована сборная команда для уча-
стия в соревнованиях среди сельских районов в зачет XXV  зимних
сельских спортивных игр Удмуртской Республики.

Вами гордится удмуртская земля
В Удмуртии чествовали лучших работников сельского хозяйства
и перерабатывающей промышленности

С успешным завершением сезона сельскохозяйственных работ и
профессиональным праздником участников торжественного меро-
приятия поздравил Председатель Правительства Удмуртии Яро-
слав Семенов и зачитал приветственный адрес Главы республики
Александра Бречалова работникам агропромышленного комплекса:

- День работника сельского хозяйства и перерабатывающей про-
мышленности объединяет всех, кто беззаветно любит родную зем-
лю и трудится на ней во благо страны.

В жизни селян легких времен не бывает. Я часто бываю в районах
республики и вижу, как усердно трудятся крестьяне, как стремят-
ся они к лучшим результатам, как живут надеждой на лучшее бу-
дущее. Радуют успехами наши животноводы. За девять месяцев те-
кущего года  произведено более 537 тысяч тонн молока. Прирост к
прошлому году составил 2,8 процента.  По сравнению с уровнем 2016
года производство молока в Удмуртии выросло на  38 тысяч тонн,
или на 7,8 процента. Надой от коровы в этом году уже достиг уровня
4600 килограммов.

Наше сельское хозяйство постепенно выходит на путь модерни-
зации, технического и технологического переоснащения производ-
ства. Вместе с вами мы работаем над комплексным решением вопро-
сов социальной сферы села.

Селян также поздравил с профессиональным праздником Пред-
седатель Государственного Совета Удмуртской Республики Алек-
сей Прасолов и министр сельского хозяйства и продовольствия УР
Ольга Абрамова.

Пресс-служба Главы и Правительства УР.



Уникальный для России проект
В Удмуртии открылся первый в стране спортивно-ландшафтный парк  
под открытым небом
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Знак «Шипы» не отменен
Госавтоинспекция Удмуртии напомнила автомобилистам региона 
о необходимости замены летних шин на зимние 

Рекомендации опубликованы на официальном сайте МВД по УР.
Важно знать, что при температуре ниже +5°C летняя резина перестает 

обеспечивать должный уровень сцепления с дорогой. Автомобиль не 
на зимних шинах даже при отсутствии снега в любой момент может ока-
заться на обледенелом участке, а это чревато ДТП. 

Своевременная смена резины поможет значительно сократить коли-
чество автоаварий, а значит, сохранить жизнь и здоровье участников 
дорожного движения.

При смене шин необходимо установить знак «Шипы».
Как рассказал в эфире радио «Комсомольская правда-Ижевск» на-

чальник 1 отдела УГИБДД по Удмуртии Вениамин Вычужанин, в послед-
ней редакции Правил дорожного движения никаких изменений, касаю-
щихся этого знака, не внесено.

– На автомобиле, оборудованном шипами, знак устанавливается 
сзади на стекле. За отсутствие знака предусмотрен штраф в размере 
500 рублей. Пока изменения не произошли, планировалось, что знак 
упразднят, но здесь вопрос к власти законодательной, - заявил пред-
ставитель Госавтоинспекции. 

Пресс-служба МВД по УР.

Дни открытых дверей 
для налогоплательщиков – физических лиц проводит налоговая 
служба 

Приглашаем:
9 ноября - с 09.00 до 18.00  и  10 ноября - с 10.00 до 15.00.
В рамках мероприятия все желающие смогут больше узнать о поряд-

ке исполнения налоговых уведомлений по имущественным налогам и 
налогу на доходы физических лиц.

Специалисты налоговой службы подробно расскажут о том, кто дол-
жен уплачивать налоги, в какие сроки, какие ставки и льготы применя-
ются в конкретном муниципальном образовании, а также ответят на 
другие вопросы граждан по теме налогообложения. 

Все желающие смогут пройти процедуру регистрации в интернет-сер-
висе ФНС России «Личный кабинет налогоплательщиков для физических 
лиц». При себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность.

Приглашаем всех желающих в налоговую инспекцию г. Сарапула, на-
ходящуюся по адресу: ул. Азина, 44. 

Н. Попова, 
заместитель начальника межрайонной ИФНС России № 5 по УР.

Сегодня нашу рубрику представляет Отделение – Националь-
ный банк по Удмуртской Республике Волго-Вятского главного 
управления Центрального банка Российской Федерации

Я в мире финансов
В Удмуртии объявлен конкурс для студентов на лучший  
видеоролик

Стартовал конкурс видеороликов «Я в мире финансов», который про-
водит Волго-Вятское главное управление Банка России под эгидой ми-
нистерств образования 11 регионов, в том числе Удмуртии. 

Попробовать себя в роли сценаристов, режиссеров, операторов и ак-
теров смогут учащиеся и студенты нашей республики. 

Участникам видеоконкурса предлагается раскрыть одну из фи-
нансово-просветительских тем:

n банки и банковские услуги;
n банковские карты и правила их безопасного использования;
n страхование;
n выпуск денег в обращение;
n защитные признаки, признаки платежеспособности денег;
n недобросовестные практики на финансовом рынке: финансовые 

пирамиды и нелегальные кредиторы.
Старшеклассники, учащиеся колледжей и техникумов, студенты ву-

зов могут объединиться в небольшие творческие группы (в том числе 
под руководством педагога) создать ролик, демонстрирующий, как пра-
вильно пользоваться современными финансовыми продуктами и услу-
гами, планировать личный бюджет и грамотно распоряжаться им, как 
защищать от злоумышленников свои деньги.

При создании конкурсных работ авторы могут использовать любые 
художественные средства и решения. Жюри оценит содержание, твор-
ческий замысел, оригинальность и качество видеороликов, соответ-
ствие сюжетов заявленным темам. Победители регионального тура в 
Удмуртии примут участие в финальном конкурсе, итоги которого будут 
подведены в Нижнем Новгороде в конце декабря.

Длительность ролика - не более трех минут. Работы должны быть за-
гружены в файловое хранилище «Яндекс. Диск», а ссылки и заявка на-
правлены в Отделение - Национальный банк по Удмуртской Республике 
Волго-Вятского ГУ Банка России по электронной почте (94media@cbr.ru) 
до 15 ноября текущего года. 

По всем вопросам участия в конкурсе обращаться по  
тел. 8 (3412) 48-40-03.

Ждем зрителей!
С 11 по 17 ноября в Ижевске пройдут Вторые Международные Парадельфийские игры

Удмуртия согреет сердца детей 
Уникальный формат празднования Дня народного единства и Дня государственности готовится  
в нашей республике

Ижевск стал столицей рос-
сийских экстремалов. В центре 
города, около Удмуртского госу-
дарственного университета, на 
месте старого деревянного скейт-
парка, построенного в 2008 году, 
а ныне пришедшего в запустение, 
открыли новый спортивно-ланд-
шафтный парк «Сети парк».

В церемонии открытия приня-
ли участие заместитель министра 
строительства и ЖКХ РФ Андрей 
Чибис, Глава Удмуртии Александр 
Бречалов, а также спортсме-
ны с мировым именем по BMX 
Freestyle и скейтбордингу Артем 
Агарков и Ирек Ризаев.

Создание парка стало возмож-
ным благодаря инициативе мест-
ного сообщества, которую поддер-
жали Правительство УР и компании 
ПАО «Россети» и ПАО «Т Плюс». В на-
чале июня текущего года проекты 
благоустройства скейт-парка были 
представлены общественности, 
после чего определены инвесто-
ры, вложившие в реализацию про-
екта 45 млн. рублей.

Все объекты на территории пар-
ка спроектированы и построены 
в соответствии с международны-
ми требованиями безопасности 
и стандартами для проведения 
соревнований международного 
уровня по всем представленным 
дисциплинам.

Спортивно-ландшафтный парк 
в Ижевске – это уникальный для 
России проект. Его открытие ста-
ло началом реализации плана 
по комплексному развитию и 
благоустройству территории мо-
лодежно-спортивного кластера 
в центре города общей площа-
дью 20 гектаров. Сейчас здесь на 
площади 10 тыс. квадратных ме-
тров расположены экстремаль-
ные площадки по скейтбордингу, 
BMX Racing, BMX Freestyle, само-
катному и роллер-спорту. Поми-
мо этого в парке также имеется 
стритбольная площадка для при-
верженцев классического спорта 
и современная площадка для за-
нятий баскетболом.

Инфраструктура доступна для 

тренировок и спортивного досуга 
посетителям парка всех уровней 
подготовки и возрастов. Вход на 
территорию парка бесплатный. 
В дальнейшем предполагается 
прокат спортивного инвентаря. 
Зимой площадка будет исполь-
зоваться как прогулочное обще-
ственное пространство. 

- Проект получился классный, 
сделано все в срок. Самое глав-
ное – он оправдал ожидания ре-
бят, для которых мы это делали. 
Только что мы послушали мнения 
экспертов, ребят-участников, ко-
торые сказали, что площадка для 
тренировок крутая и соответству-
ет всем мировым требованиям, - 
сказал Александр Бречалов.  

Руководитель региона добавил, 
что данный проект очень важен 
в разрезе реализации федераль-
ного приоритетного проекта по 
формированию комфортной го-
родской среды, а оператором от 
Правительства УР, курирующим 
ход строительных работ, высту-
пил Фонд «Сообщество». 

- Когда мы активно начинали 
заниматься городской средой, 
вот именно этого нам и хотелось: 
чтобы города менялись и воз-
никали такие крутые городские 
пространства. Я поражен, это 
очень круто. Настолько все круто, 
современно и полезно, что гор-
дость берет. Этим парком может 
гордиться не только Удмуртия, но 
и вся наша страна, - подчеркнул в 
разговоре с журналистами заме-
ститель министра строительства 
и ЖКХ России.

Андрей Чибис также отметил, 
что проект по строительству 
спортивно-ландшафтного парка 
в Ижевске - один из лучших про-
ектов, которые он видел за по-
следние два года, и поблагодарил 
Команду Удмуртии за работу. 

Ребята из 85 детских садов Уд-
муртии создадут полотна разме-
ром 1,5  х  2 м с аппликацией про 
каждый субъект Российской Фе-
дерации и передадут их в детские 
дома 85 регионов нашей страны.

В середине октября в Доме 
Дружбы народов прошел офици-
альный старт акции, где 85 пред-
ставителей детских садов с помо-
щью жеребьевки распределили 
между собой субъекты Российской 
Федерации. В группах детских 
садов воспитатели провели для 
ребят обучающие занятия для зна-

В Парадельфийских играх в 
столице Удмуртии примут уча-
стие 1500 человек из 24 стран и 
52 российских регионов. Игры 
станут событием для всей ре-
спублики. Достаточно сказать, 
что от Удмуртии в них примут 
участие 170 человек плюс твор-
ческие коллективы, волонте-
ры, зрители. Кстати отметим, 
что специальную учебу прошли 
около 100 волонтеров, которые 
будут сопровождать людей с ин-
валидностью в местах прожива-
ния, в транспорте, на площадках 
проведения игр. 

Во вторник в Администрации 
Ижевска прошел оргкомитет, в 
работе которого приняла участие 
исполнительный директор На-
ционального Парадельфийского 
комитета России Наталья Крель. 
Члены оргакомитета обсудили 
основные вопросы подготовки к 
мероприятию международного 
уровня, в частности, благоустрой-
ства городской среды, создания 

комфортных условий для людей с 
инвалидностью. 

Наталья Крель остановилась 
на программе Парадельфийских 
игр, рассказав, что, помимо не-
посредственно конкурсных твор-
ческих состязаний в различных 
номинациях запланирована об-
ширная деловая программа. Это 
практически ежедневные раз-
личные тренинги и мастер-клас-
сы, выставки работ участников, 
показы спектаклей, презентации 
фильмов.  Это и международная 
конференция по медицинской 
и социальной реабилитации, 
посвященная 100-летию соци-
альной службы в России, – уни-
кальное мероприятие, которое 
соберет ведущих специалистов-
практиков в данной области. 
Кроме того, в рамках подготовки 
к Играм было решено провести 
общественный форум. Темой его 
обсуждения станет то, как пре-
вратить места культурного досуга 
в парковых зонах в реабилитаци-

онные площадки, открытые для 
всей семьи.  

Церемония открытия Вторых 
Международных Парадельфий-
ских игр состоится 12 ноября в 
Государственном цирке Удмур-
тии. Мероприятия Игр пройдут на 
лучших площадках Ижевска. 

- На все мероприятия мы ждем 
зрителей, - отметила Наталья 
Крель, - потому что для участни-
ков очень важна их поддержка, 
их внимание. Как всяким арти-
стам, выходящим на сцену, им 
необходима ответная реакция 
зала. А посмотреть зрителям 
будет на что – для участия в Па-
радельфийских играх в Ижевск 
приедут лучшие творческие кол-
лективы и артисты из-за рубежа 
и из российских регионов. Это, в 
частности, театральные коллек-
тивы, участники, занимающиеся 
танцами на колясках, и многие 
другие.  

Пресс-служба Главы 
и Правительства УР.

комства с субъектами (народами, 
традициями, историей и т. д.). По 
итогам занятий ребята совместно 
с воспитателем рисуют на полотне 
свою «ассоциацию» о данном реги-
оне и пишут пожелания на открыт-
ке для ребят из детского дома. 

Презентация единого полотна в 
стиле «пэчворк» – огромного оде-
яла с изображением всех субъек-
тов России состоится 4 ноября на 
Центральной площади  Ижевска. 
В этот же день полотна будут от-
правлены «Почтой России» во все 
уголки страны. 

n Уроки финансовой грамотности

Большой этнографический диктант
Сарапульские музейщики приглашают принять участие  
во Всероссийской акции 

Большой этнографический диктант пройдет 2 ноября во всех регио-
нах России в канун Дня народного единства и Дня государственности 
Удмуртской Республики. Одной из площадок для написания диктанта 
станет Музей истории и культуры Среднего Прикамья. 

На диктант будет отведено 45 минут. За это время нужно будет выпол-
нить 30 тестовых заданий, в которых 20 федеральных вопросов и 10 ре-
гиональных. Участниками акции могут стать люди, владеющие русским 
языком, независимо от образования, социальной принадлежности, ве-
роисповедания и гражданства.

Зарегистрироваться и принять участие в акции можно в исто-
рико-краеведческом музее (ул. Первомайская, 68). Регистра-
ция участников начнется 2 ноября в 10.30, написание диктанта 
– в 11.00. С собой необходимо иметь документ, удостоверяющий 
личность, предпочтительно – паспорт. 

Пресс-служба МИиКСП.
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В центре внимания - дети и подростки
В прокуратуре Сарапула проведено межведомственное совещание руководителей правоохрани-
тельных органов города по вопросу профилактики алкоголизма среди несовершеннолетних

Состоялось совещание под
председательством прокурора
г. Сарапула Алексея Макарова.

В рамках заседания предста-
вители прокуратуры довели до
участников результаты надзор-
ной деятельности и состояние
законности в данной сфере.

Было отмечено, что органами
местного самоуправления, пра-
воохранительными органами и
иными субъектами системы
профилактики безнадзорности
и правонарушений несовершен-
нолетних принимаются опреде-
ленные меры по профилактике
алкоголизма среди несовершен-
нолетних, имеются положитель-
ные моменты в проводимой про-
филактической работе.

В то же время алкоголизация
детского населения продолжа-
ет являться одной из социально
значимых проблем общества. В
текущем году на территории
г. Сарапула наблюдается устой-
чивая тенденция увеличения
числа несовершеннолетних, со-
стоящих на учете в связи с упот-
реблением алкогольной и спир-
тосодержащей продукции. При
этом особое беспокойство вызы-
вают факты употребления алко-
голя подростками, не достигши-

ми возраста административной
ответственности.

Количество правонарушений,
связанных с потреблением (рас-
питием) подростками алкоголь-
ной продукции в местах, запре-
щенных федеральным законом,
возросло на 24 процента, более
чем в два раза увеличилось чис-
ло мелких хищений алкогольной
продукции. Количество родите-
лей (иных законных представи-
телей), привлеченных к админи-
стративной ответственности по
ст. 20.22. КоАП РФ  («Нахожде-
ние в состоянии опьянения не-
совершеннолетних, потребление
(распитие) ими алкогольной и
спиртосодержащей продукции
либо потребление ими наркоти-
ческих средств или психотроп-
ных веществ, новых потенциаль-
но опасных психоактивных ве-
ществ или одурманивающих ве-
ществ»), увеличилось на 48,5
процента. На 22,2 процента воз-
росло число детей, госпитализи-
рованных в медицинские орга-
низации с отравлениями алко-
гольной продукцией.

Одной из серьезнейших про-
блем на сегодняшний день явля-
ется приобретение алкоголя для
несовершеннолетних взрослы-

ми.  Подростки выбирают этот
способ приобретения алкоголя в
70 процентах выявленных слу-
чаев. Задачей органов и учреж-
дений системы профилактики
является выявление подобных
фактов, принятие исчерпываю-
щих мер по установлению таких
лиц и привлечению к ответствен-
ности.

По итогам совещания был вы-
работан комплекс мер, направ-
ленных на повышение эффек-
тивности межведомственного
взаимодействия, активизации
работы правоохранительных ор-
ганов на данном направлении
работы.

О. Макшакова,
старший помощник

прокурора г. Сарапула.

Проверки на дорогах
Рейдовые мероприятия на дорогах провели сотрудники госавто-
инспекции Сарапула и Ижевска, а также сотрудники ММО МВД
России «Сарапульский»

Всего в мероприятиях было задействовано 18 экипажей ДПС.
 Профилактические рейды были направлены на снижение ава-

рийности, выявление и пресечение правонарушений в сфере пасса-
жирских перевозок.

В результате было проверено более 100 транспортных средств.
Выявлено 85 нарушений требований законодательства в области
обеспечения безопасности дорожного движения. В их числе было
выявлено семь водителей, находившихся в состоянии алкогольного
опьянения. Пять водителей автобусов привлечены к администра-
тивной ответственности.

Такие профилактические мероприятия будут проводиться на
постоянной основе.

Т. Мерзлякова.

Сберечь от огня
Почти каждую неделю происходит пожар
в садоводческих массивах

 Основные причины пожаров – неосторожное обращение с огнем,
неисправность отопительных печей, неправильная эксплуатация
электрооборудования (электросетей).

С целью снижения роста количества пожаров владельцам садо-
вых домиков важно соблюдать правила пожарной безопасности. Если
массив периодически посещается в зимний период, необходимо при-
обрести огнетушитель, следить за исправностью отопительных пе-
чей, электрооборудования. Не оставлять электроприборы без при-
смотра. Также запрещается на объектах садоводческих, огородни-
ческих и дачных некоммерческих объединений граждан устраи-
вать свалки горючих отходов.

Администрации массива необходимо организовать его патрули-
рование с целью своевременного обнаружения возгораний, осмотра
противопожарного состояния садовых домов и участков. Необходи-
мо установить средства звуковой сигнализации для оповещения
людей на случай возникновения пожара,  провести противопожар-
ный инструктаж, объяснить людям правила поведения при пожаре.
Важно  составить списки лиц, постоянно проживающих на террито-
рии массива, контролировать режим посещения хозяйств их вла-
дельцами.

В зимний период дороги, проезды и подъезды к домам и водоис-
точникам должны быть всегда свободными для проезда пожарной
техники, содержаться в исправном состоянии.

Помните! При закрытии дач, садовых домиков на длительное вре-
мя электросеть должна быть обесточена.

Хроника происшествий
Супруги-ворюги
Сотрудниками уголовного розыска ММО МВД России «Сарапуль-

ский» установлены и задержаны подозреваемые в совершении мо-
шенничества.

 Ими оказались местные жители – муж и жена (1964 и 1966 гг.р.).
По версии следствия, супруги находились в одном из супермар-

кетов города – женщина осталась у входа, муж покупал алкоголь.
На кассе продавец громко спросила вслух: «Кто забыл портмоне?»
Когда ответа от покупателей не последовало,  мужчина посмотрел
на свою жену и взглядом дал понять, чтобы она ответила на этот
вопрос. Женщина сообщила кассиру, что это ее портмоне.  После
чего супруги покинули магазин. Через несколько часов владелица
портмоне вернулась в магазин: узнав о том, что портмоне было по-
хищен неизвестными, она обратилась в полицию. Ущерб составил
18 000 рублей. По факту совершения мошенничества было возбуж-
дено уголовное дело.

В настоящее время в отношении подозреваемых избрана мера
пресечения в виде подписки о невыезде.

За сбыт - лишение свободы
В Сарапуле сотрудниками Управления по контролю за оборотом

наркотиков МВД по Удмуртской Республике задержаны два 19-
летних молодых человека. Оба являются жителями Сарапула. За-
держанные пытались сбыть наркотическое средство.

Молодые люди пояснили, что наркотик приобрели через интер-
нет-магазин, а закладку забрали у одного из населенных пунктов
Можгинского района.

Сотрудниками полиции были проведены обыски. В настоящее
время подозреваемые находятся в изоляторе временного содержа-
ния.

По данному факту возбуждено уголовное дело. Согласно россий-
скому законодательству за совершенное преступление молодые
люди могут лишиться свободы на срок до 15 лет.

ММО МВД России «Сарапульский».

В поле зрения - браконьеры
Сотрудниками отдела дознания Ижевского ЛО МВД России на транспорте за истекший период ны-
нешнего года возбуждено и направлено в суд 13 уголовных дел по фактам незаконной добычи био-
ресурсов в Каме

В ходе дознания установлено,
что лица, подозреваемые в со-
вершении преступлений, не
имея разрешительных докумен-
тов, используя лодки и запре-
щенные орудия лова, добыли
436 экземпляров рыбы. У брако-
ньеров изъяты 34 сети различ-
ных видов, 12 лодок и арбалет
со стрелой, предназначенный
для подводной охоты.  Изъятая
рыба разных пород, таких как
стерлядь, жерех, чехонь, судак,
синец,  была доставлена в отдел
по УР ФГБУ «Камуралрыбвод»
для  проведения ихтиологиче-
ского исследования, а впослед-
ствии уничтожена.

Незаконными действиями
браконьеров государству при-

чинен ущерб на общую сумму
47 576 рублей.

В сентябре в ходе профилак-
тического рейда на  Каме со-
трудниками транспортной поли-
ции был задержан гражданин
(1983 г. р., ранее судимый) в со-
стоянии алкогольного опьяне-
ния. При задержании он, выска-
зывая угрозы в адрес правоох-
ранителей, достал из кармана
складной нож типа «бабочка» и
стал им угрожать, после чего
выпрыгнул из лодки на мелко-
водье и скрылся в сторону бли-
жайшего населенного пункта. В
настоящее время дело в отноше-
нии этого гражданина направле-
но в Кировский СО ПСУТ СК РФ
по признакам состава преступ-

ления, подпадающего  под ст. 317
УК РФ, и наказывается лише-
нием свободы на срок от 12 до 20
лет. В настоящее время сотруд-
никами отдела дознания ведет-
ся расследование материалов в
отношении двух граждан (1978
и 1983 гг. р.), которые, используя
моторную лодку «Казанка» и
запрещенное орудие лова – ост-
рогу, незаконно добыли следу-
ющие виды рыб: щука, окунь,
судак, лещ, голавль, карась (об-
щее количество 90 штук). Ущерб
государству причинен в разме-
ре 7048 рублей.

Действия данных граждан име-
ют признаки преступления, пре-
дусмотренного ч. 3 ст. 256 УК РФ.

О. Рожкова.

Самозанятые граждане
По закону физические лица, не являющиеся

индивидуальными предпринимателями и оказы-
вающие услуги физическим лицам для личных,
домашних или иных подобных нужд без привле-
чения наемных работников, подлежат постанов-
ке на учет в налоговых органах на основании со-
ответствующих уведомлений (подлежат налого-
вому учету  на основании п. 7.3 ст. 83 Налогового
кодекса РФ).

Налоговым кодексом установлен список про-
фессий, перечень видов деятельности, оказыва-
емых «самозанятыми» гражданами (п. 70 ст. 217
НК РФ): присмотр и уход за детьми (няни), боль-
ными лицами, лицами, достигшими возраста 80
лет, а также иными лицами, нуждающимися в по-
стоянном постороннем уходе по заключению ме-
дицинской организации; репетиторство; уборка
жилых помещений, ведение домашнего хозяйства.

Региональные власти вправе дополнить список
видов деятельности, которые могут вести само-
занятые граждане.

Постановка на учет данной категории физиче-
ских лиц добровольная. И нужна она только для
получения льготы по НДФЛ (п. 70 ст. 217 НК РФ).
Те, кто встал на учет в налоговом органе, пока не

платят никаких налогов (налоговые каникулы объяв-
лены до конца 2018 года), а с 2019 года планируется
ввести налог в размере в четырех процентов.

В отличие от индивидуального предпринимате-
ля самозанятый гражданин также не платит стра-
ховые взносы. А вот предприниматель (даже если
не ведет бизнес) уплачивает страховые взносы в
сумме 32 385 рублей и дополнительные взносы –
один процент с доходов свыше 300 000 рублей. Но
самозанятый гражданин не может нанимать пер-
сонал по трудовому или гражданско-правовому
договору, то есть работает только сам на себя.

Подать уведомление гражданин вправе одним из
следующих способов (п. 7.3 ст. 83, п. 5.1 ст. 84 НК
РФ): лично; через представителя; направив по по-
чте заказным письмом.

Тем, кто не зарегистрировался в налоговой инс-
пекции, после 2018 года придется либо зарегист-
рировать ИП, либо закрыться, так как если граж-
данин скрывается от регистрации и получает ре-
гулярный доход, его действия могут быть квали-
фицированы как незаконное предпринимательство
по ст. 171 Уголовного кодекса РФ.

Н. Лапина, старший помощник прокурора
г. Сарапула.

О контейнерных площадках
Региональный оператор несет ответственность

за обращение с твердыми коммунальными отхо-
дами с момента погрузки таких отходов в мусоро-
воз в местах сбора и накопления твердых комму-
нальных отходов.

При этом бремя содержания контейнерных пло-
щадок, специальных площадок для складирования
крупногабаритных отходов и территории, прилега-
ющей к месту погрузки твердых коммунальных от-
ходов, расположенных на придомовой территории,
входящей в состав общего имущества собственни-

ков помещений в многоквартирном доме, несут соб-
ственники помещений в многоквартирном доме.

Бремя содержания контейнерных площадок,
специальных площадок для складирования круп-
ногабаритных отходов и территории, прилегающей
к месту погрузки твердых коммунальных отходов,
не входящих в состав общего имущества собствен-
ников помещений в многоквартирных домах, не-
сут собственники земельного участка, на котором
расположены такие площадки и территория.

Б. Вебер, помощник прокурора г. Сарапула.
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Чемпион Европы родом
из Сарапула
21 октября в г. Санкт- Петербурге прошли соревнования на кубок
Восточной Европы по стритлифтингу

Стритлифтинг - это подтяги-
вание на перекладине и отжима-
ние на брусьях с дополнитель-
ным грузом.

В соревнованиях принимали
участие сильнейшие спортсме-
ны России и Европы.

Сарапульский спортсмен,
студент Санкт-Петербургского
Архитектурного строительного
университета Владислав Гонча-
ров в упорной борьбе в своей ве-
совой категории  занял первое
место, выполнив при этом нор-
матив кандидата в мастера
спорта.

Покорили пьедестал почета
Воспитанники Сарапульского клуба смешанных единоборств вернулись с победами
с международного турнира, который проходил в г. Сочи в начале октября

Евгений Ломаев, Давид Акопян,  Дмитрий Захаров, Марк Стри-
гин, Тамерлан Чуманов, Амир Насрулаев с отцом Эльманом На-
срулаевым

На международном турнире
по смешанным боевым искус-
ствам ММА состязались более
400 спортсменов из России, Ар-
мении, Азербайджана, Узбеки-
стана.

Честь Удмуртии защищали
спортсмены Сарапульского клу-
ба смешанных единоборств под
руководством тренера Евгения

Ломаева.
В составе нашей команды вы-

ступали пять мальчиков 9-13 лет.
По результатам поединков все

сарапульские спортсмены под-
нялись на пьедестал почета.

В своих весовых и возрастных
категориях Дмитрий Захаров и
Тамерлан Чуманов заняли тре-
тьи места, Марк Стригин и Да-

вид Акопян завоевали серебря-
ные медали, Амир Насрулаев
стал победителем соревнований.

Их тренер Евгений Ломаев за-
воевал второе место.

Стоит отметить, что Дмитрий
Захаров и Давид Акопян впер-
вые участвовали в столь серьез-
ных состязаниях, тем ценнее их
первые победы на международ-
ном уровне.

- Поездки на соревнования
такого уровня необходимы
спортсменам и тренеру. Это не-
оценимый опыт, толчок для их
развития в спорте, - уверен Ев-
гений Ломаев. – К тому же ребя-
та видят и узнают что-то новое,
знакомятся, общаются со свер-
стниками из других регионов и
даже стран.

Кроме соревнований, у ребят
была обширная культурно-раз-
влекательная программа. Они
успели искупаться в Черном
море, играли в футбол с ребя-
тами из других команд, побы-
вали в аквапарке и в целом по-
лучили массу положительных
эмоций.

Поездка была организована
благодаря родителям спортсме-
нов.

Сейчас ребята готовятся к От-
крытому Всероссийскому фору-
му национальных видов едино-
борств, который пройдет в нояб-
ре в г. Ростове-на- Дону.

С. Ульянова.

Самые спортивные
В Сарапуле  подвели итоги спортивного сезона 2017-2018 годов

Команда здравоохранения впервые после долгого перерыва
приняла участие в Рабочей спартакиаде среди предприятий, орга-
низаций, учреждений г. Сарапула и завоевала второе место во
второй группе

Универсальная игра
16 октября во Дворце культуры «Электрон» состоялось Первен-
ство г. Сарапула по шахматам среди людей с ограниченными воз-
можностями здоровья 

В турнире приняли участие  20 человек - студенты Сарапульского
колледжа для инвалидов, воспитанники психоневрологического
интерната, учащиеся школы №19 и активисты городского общества
инвалидов. 

Мероприятие организовано по инициативе городского общества
инвалидов. 

Отметим, что шахматы - это универсальный тренажер, который
не имеет аналогов по степени своей эффективности. Особенностью
игры является то, что она воздействует сразу на два полушария
головного мозга человека, заставляя мозг максимально работать.

С. Козлов.

В борьбе за путевку на Олимпиаду
Сарапульские велосипедисты завоевали золото и серебро международных соревнований

Борис Пономарев и Адель Га-
лиев  из Сарапула показали бле-
стящие результаты на  между-
народных соревнованиях по ве-
лосипедному спорту BMX
«Saransk Indoor-2018».

Участие в турнире принима-
ли сильнейшие спортсмены
Пензы, Мордовии, Удмуртии,

Краснодарского края, Москов-
ской области, г. Москвы, Санкт-
Петербурга и Брянска.

Соревнования по велоспорту
ВМХ «Saransk Indoor 2018» про-
ходили на протяжении двух
дней. Турнир имеет категорию
С 1. А это значит, что помимо ме-
далей и денежных призов на со-

ревнованиях в столице Мордо-
вии разыгрывались  рейтинго-
вые очки, которые идут в зачет
мировой классификации ВМХ
для спортсменов и их стран.

Напомним, что в настоящее
время главная цель спортсменов
- набрать квалификационные
очки, необходимые для отбора на
Олимпийские игры  в Токио-2020.

Сарапул на соревнованиях
представляли воспитанники
Спортивной школы Олимпий-
ского резерва по велоспорту ВМХ.

По итогам турнира  Борис По-
номарев занял первое место
Saransk Indoor (II этап), а Адель
Галиев стал вторым в своей воз-
растной категории.

Достойные результаты на сво-
их этапах показали и другие вос-
питанники школы. Артем Лень-
ков, Максим Хаиров, Эльдар
Шакиров,  Мария Кривоногова и
Никита Голубев вошли в десятку
сильнейших спортсменов.

Пресс-служба
Администрации г. Сарапула.

В торжественной обстановке в Администрации города были на-
граждены грамотами и кубками победители спартакиадного дви-
жения.

В городской Спартакиаде «Малыши открывают спорт» первые
места в своих зонах заняли детский сад № 42 и детский сад № 16. 

В Универсиаде первые места среди девушек и юношей заняли
команды Сарапульского педагогического колледжа. 

В Спартакиаде среди спортсменов с ограниченными возможнос-
тями здоровья третье место заняла команда Сарапульского кол-
леджа для инвалидов,  второе место - команда Всероссийского об-
щества инвалидов, первое место - команда школы  № 19.

В Рабочей спартакиаде среди предприятий, организаций, учреж-
дений г. Сарапула первое место во второй группе заняла команда
Сарапульского ликеро-водочного завода. В  первой группе победи-
телем стал Сарапульский электрогенераторный завод.

Также на мероприятии были отмечены спортсмены, которые вно-
сят существенный вклад в спортивную жизнь нашего города.

А. Надеева, Д. Жесткова (фото).

Завоевали золото
Сарапульские спортсменки стали победительницами III Отраслевого турнира по волейболу
на кубок «Профавиа» в г. Казани

В соревнованиях приняли
участие 180 игроков, представ-
ляющих 15 городов России.

Сарапул на мероприятии пред-
ставили две  команды «Сара-
пульского электрогенераторно-
го завода». 

По словам болельщиков, тур-
нир проходил в атмосфере вза-
имного уважения команд,
спортивного азарта и упорной
борьбы.

В итоге фортуна улыбнулась
команде девушек АО «Сара-
пульский электрогенераторный
завод», которым удалось опере-
дить команды из Москвы и Ка-
зани, по результатам игр завое-
вав золотые медали турнира.

Лучшим игроком турнира
признана наша землячка Анна
Ячменникова.



  12 Ваше здоровье 1 ноября 2018  года
КРАСНОЕ ПРИКАМЬЕ

Женщинам – о важном
В рамках республиканской  декады профилактики онкологических заболеваний
на базе Детского парка состоялась очередная «Прогулка с врачом»

Данное информационно-оздо-
ровительное мероприятие, на
которое были приглашены жи-
тели города и студенты Сара-
пульского медицинского кол-
леджа, было организовано отде-
лением спортивной медицины
Сарапульской городской боль-
ницы и было посвящено  профи-
лактике и раннему выявлению
онкологических заболеваний
молочной железы.

Об основных факторах риска
развития рака молочной желе-
зы, о выявлении патологий, ме-
тодах самообследования и мно-
гом другом присутствующим
рассказали онколог-маммолог
поликлиники № 3 Сарапульской
городской больницы Елена Си-
зова и акушер-гинеколог жен-
ской консультации г. Сарапула
Елена Глухова.

Как было отмечено в ходе
встречи, рак молочной железы
– самая распространенная фор-
ма злокачественных заболева-
ний у женщин. Часто опухоль
диагностируется на третьей-
четвертой стадии, когда лечение
уже невозможно.

СПЕЦИАЛИСТЫ ОТМЕЧАЮТ,
что факторами риска развития
опухолей молочной железы яв-
ляются:
 гормональные изменения в

организме – нарушение обмена
женских гормонов-эстрогенов;
травмы молочной железы;
невылеченные доброкаче-

ственные новообразования;
раннее половое созревание  и

поздний климакс;
воспалительные гинекологи-

ческие заболевания.
Также высока вероятность

возникновения данных опухолей
у женщин, не проходивших
роды, и некормящих. Способ-

ствует развитию рака молоч-
ной железы и  отягощенная на-
следственность (заболевание ди-
агностировалось у близких род-
ственниц), неправильное пита-
ние, курение, малоподвижный
образ жизни, алкоголизм,
стрессы, тяжелая экологичес-
кая ситуация и др.

Чтобы предотвратить возник-
новение рака молочной железы
или выявить заболевание на
ранней стадии, необходимо ре-
гулярно проходить профилакти-
ческие осмотры, проводить
скрининги во время диспансери-
зации, а также маммографию
или рентгенографию.

Самым действенным и доступ-
ным методом выявления патоло-
гии молочной железы, по мне-
нию врачей, является регуляр-
ное обследование и, прежде все-
го, самообследование молочных
желез. Каждая женщина способ-
на заметить изменения и вовре-
мя обратиться к специалисту.

ПРИ САМООБСЛЕДОВАНИИ
сигналами тревоги являются:
изменение очертаний,
узел,
приподнятость железы;
выделения из соска,
его «втяжение»;
складки или углубления на

коже или когда она напоминает
корочку лимона.

Большое внимание во время
«Прогулки с врачом» специали-
сты уделили профилактике
онкологических заболеваний.

Так, в рамках первичной про-
филактики необходимо пра-
вильно питаться: уменьшить
потребление жира, включать в
рацион овощи, особенно желтые
и красные (морковь, помидоры
и др.), капусту, чеснок, лук, а

Электронные сигареты приравнены
к обычному табаку
С 1 ноября вступил в силу Закон «Об ограничении продажи несовершеннолетним
электронных систем доставки никотина и жидкости для них на территории Удмуртской Республики

Акушер-гинеколог Елена Глухова рассказывает об основных
методах профилактики рака молочной железы

также фрукты, содержащие
большое количество витамина
С (цитрусовые, киви и др.). Важ-
но ограничить употребление
копченой и нитритсодержащей
пищи, отказаться от курения
и алкоголя, проходить вакцина-
цию против вируса папилломы
человека и гепатита В, а так-
же оптимизировать физичес-
кую активность, отказаться
от «сидячего» образа жизни.

Вторичная профилактика
направлена на выявление и уст-
ранение предраковых заболева-
ний и выявление злокачествен-
ных опухолей на ранних ста-
диях.

К самым эффективным ме-
тодам здесь относятся мам-
мография, рентгенография,
цитологические и эндоскопичес-
кие исследования.

Все эти методы не отменяют
визита к врачу и обязательного
осмотра специалистом.

Как отметила акушер-гинеко-
лог Елена Глухова, в случае,
если при самообследовании мо-
лочной железы женщина заме-
тила любые «непривычные» из-
менения, то необходимо запи-
саться на прием к акушеру-ги-
некологу в женскую консульта-
цию по адресу: ул. Мельникова,
1 «а». Или прийти на прием к
участковому терапевту, кото-
рый направит к врачу-онкологу
(поликлиника № 3, ул. Гоголя,
34). После осмотров специалис-
тов назначается УЗИ-исследо-
вание или маммография.

Обратиться можно и в поли-
клинику Республиканского кли-
нического онкодиспансера по
адресу: г. Ижевск, ул. Ленина,
102.

Как отметили присутствую-
щие на встрече жительницы Са-
рапула Татьяна Воторопина и
Тамара Красноперова (на фото),
важность и значимость меропри-
ятия трудно переоценить:

- Мы сегодня почерпнули
массу знаний по данной теме,
все было преподнесено в дос-
тупной форме. Мы получили
консультации по интересую-
щим вопросам, интересный раз-
даточный материал с полезны-
ми советами, также с нами было
проведено анкетирование. Са-
мый главный вывод встречи: не-
обходимо тщательно заботить-
ся о своем здоровье, проходить
профилактические осмотры и
заниматься двигательной ак-
тивностью. Ведь движение –
жизнь. Спасибо устроителям
«Прогулки с врачом». Обяза-
тельно будем следить за объяв-
лениями и примем участие в
следующих встречах.

М. Розова,
фото автора.

Закон устанавливает ограни-
чение на территории Удмуртии
продажи электронных систем
доставки никотина и жидкости
для них лицам, не достигшим 18-
летнего возраста. Тем самым при-
равнивая электронные сигареты
к обычному табаку. Нарушение
данного закона влечет наложе-
ние административного штрафа
на граждан в размере до 5000
рублей, на должностных лиц –
до 15 000 рублей, на юридичес-
ких лиц – до 100 000 рублей.

О вреде электронных сигарет
известно давно. Первые произво-
дители электронных сигарет в
Америке еще в 1988 году вынуж-
дены были убрать их из продажи
после обращения ученых и меди-
ков к властям с призывом запре-
тить электронные сигареты и

приравнять их к наркотикам.
В последнее десятилетие появ-

ляется все больше доказательств
вреда электронных сигарет. Так,
японские ученые доказали, что
даже пар, испускаемый устрой-
ствами, содержит два химиче-
ских соединения, провоцирую-
щих рак. Научные эксперименты,
проведенные в ряде стран Азии
на животных, доказали опасное
влияние электронных сигарет на
репродуктивное здоровье. Круп-
ные исследования с большим
привлечением молодежи провели
сотрудники Управления по сани-
тарному надзору за качеством
пищевых продуктов и медикамен-
тов США и на пресс-конферен-
ции в 2009 году обнародовали од-
нозначный вывод: вред элект-
ронных сигарет для организма

человека не подлежит сомнению,
риск для здоровья очевиден.

О разрушающем действии ни-
котина - алколоида естественно-
го происхождения (в электрон-
ных сигаретах – синтетическо-
го) рассказано, написано доста-
точно много. Подчеркнем лишь
еще раз: никотин – это нарколо-
гическое вещество и нейротроп-
ный яд. Ароматические добавки
также не являются безвредны-
ми – они способствуют ускорен-
ному всасыванию никотина и в
кровь, усиливая его поражаю-
щие действие. Никотин – это
наркотик, он вызывает зависи-
мость, от которой очень трудно
избавиться.

З. Якупова,
социальный педагог

МБУ ГЦП «Подросток».

Врачи бьют тревогу
Острое нарушение мозгового кровообращения, более знакомое

нам как инсульт, поражает все большее количество людей, при-
чем не щадит и молодых

Отделение для больных с острым нарушением мозгового крово-
обращения Сосудистого центра Сарапульской городской больницы
рассчитано на 35 коек. Но почти всегда оно переполнено.

В 2017 году из Сарапула, Сарапульского района, Каракулино, Ки-
ясово и Камбарки в отделение поступило 711 человек. За десять
месяцев этого года здесь получили лечение уже 635 больных.

- С каждым годом растет число больных с острым нарушением
мозгового кровообращения, - рассказывает и. о. заведующий пер-
вично-сосудистым отделением Игорь Левченко. - При несвоевре-
менном лечении заболевание приводит к инвалидности. Чтобы это-
го избежать, при первых симптомах, а это - нарушение в движении
конечностей, речи, искажение лицевых мышц, срочно вызывайте
скорую. Терапия, проведенная в первые три-четыре часа заболева-
ния, благоприятно сказывается на лечении.  Далее очаг поражения
головного мозга увеличивается.

В сосудистом центре есть все необходимое для лечения  острого
нарушения мозгового кровообращения: в круглосуточном режиме
работает компьютерный томограф, палаты интенсивной терапии,
врачи-неврологи и кардиологи.

- При госпитализации экстренных больных компьютерный то-
мограф  позволяет узнать, есть ли инсульт,  определить его вид –
ишемический или геморрогический, потому что при разных видах
инсульта совершенно разное лечение, - говорит заведующий при-
емным диагностическим отделением  СГБ Александр Иванов. – На-
пример, при ишемическом инсульте в лечении применяется тром-
болизис. Если препарат введен в первые три часа  при закупорке
сосуда, тромб рассасывается.

Лечение инсульта – это еще и долгая реабилитация. Здесь же, в
отделении, пациенты восстанавливают речь с логопедом и психоло-
гом, двигательную активность, занимаясь лечебной физкультурой.
Врачи говорят, что  восстановление может занять несколько лет, а
иногда вернуться к обычной жизни невозможно.

- В последние годы инсульт сильно помолодел, но основная масса
больных  – это люди пожилого возраста. В зоне риска на первом
месте люди с высоким артериальным давлением, далее - куриль-
щики, затем люди с  высоким холестерином и больные сахарным
диабетом. Это основные причины инфарктов и инсультов, - говорит
Игорь Левченко.

По мнению врачей, инсульт необходимо предупредить, придер-
живаясь определенных правил.

- Контролируйте давление, уровень холестерина, глюкозы, вес.
Избавьтесь от вредных привычек, питайтесь правильно, ежедневно
гуляйте минимум по 30 минут, при диабете и нарушении ритма серд-
ца выполняйте рекомендации врача, - советует старшая медсестра
отделения профилактики СГБ Ольга Романова.

С. Ульянова. Фото А. Гурьева.

Даешь флешмоб!
Активную поддержку акции «Вместе против инсульта», организо-
ванную сотрудниками Сарапульской городской больницы,  оказали
«юнатовцы» - ребята городского инициативного Совета «Юности»

В минувшие выходные  в одном из городских гипермаркетов врачи
провели диагностику выявления факторов риска возникновения ин-
сульта у населения: измеряли артериальное давление, проводили
подсчет индекса массы тела и индивидуальное консультирование.
После этого все желающие получили памятки по правильному изме-
нению артериального давления, блиц-анкеты по самодиагностике
риска возникновения инфаркта миокарда и мозгового инсульта.

 А на площадке у гипермаркета «юнатовцы» провели флешмоб
«Три признака инсульта», «Утренняя гимнастика» для всех жела-
ющих.

Сарапульцы, с удовольствием двигаясь под ритмичную музыку,
получили заряд хорошего настроения.

Е. Федорова.
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